
В столице стартовал проект 
«Серебряное наставниче-
ство», в рамках которого мо-
сквичи старшего возраста бу-
дут проводить время с деть-
ми, оставшимися без попече-
ния родителей.

Центр московского долголе-
тия «Таганский» стал не толь-
ко местом для самореализа-
ции жителей старшего поко-
ления, но и площадкой для 
общения пенсионеров с деть-
ми, которые остались без по-
печения родителей. В рамках 
проекта «Серебряное настав-
ничество» дети-сироты и ак-
тивисты центра устроили со-
вместный праздник и органи-
зовали концертную програм-
му «Стиляги. Танцуют все!». 
— Ребята подобрали яркие ко-
стюмы, сделали прически, 
приготовили тематические 
выступления, — поделился ди-
ректор центра содействия се-
мейному воспитанию «Спут-
ник» Олег Кежаев.
Он подчеркнул, что главным 
во взаимодействии активи-
стов центров московского 
долголетия и воспитанников 
его учреждения, среди кото-
рых есть дошкольники и дети 
с ограниченными возможно-
стями здоровья, остается 
принцип «Не навреди».
— Поэтому каждый серебря-
ный наставник проходит под-
готовку перед встречей. С на-
ставниками общаются со-
трудники центра содействия 
семейному воспитанию, ко-
торые рассказывают о пси-
хологических особенностях 
каждого ребенка и подрост-
ка. Говорят о том, как вы-
строить доверительные от-
ношения, — рассказал Олег 
Кежаев. 
Новый проект важен для ре-
бят из центров содействия 
семейному воспитанию, ведь 
они, пожалуй, как никто дру-
гой, нуждаются в друзьях, 
а многие из них были лишены 
возможности пообщаться со 
своими бабушками и дедуш-
ками. В то же время для сере-
бряных наставников про-
грамма станет стимулом для 
самореализации и искренней 
заботы. 
— Мне кажется, это полезный 
опыт общения со старшим по-
колением, ведь они столько 
всего интересного могут нам 
рассказать и многому нау-
чить, — отметила 15-летняя 
воспитанница центра содей-
ствия семейному воспитанию 
Анастасия. 

Школьница несколько лет жи-
вет в детском учреждении. По 
ее словам, у многих ребят 
близких практически нет.
— Наставники могут стать для 
нас примером, спутниками по 
жизни, поддержкой и опо-
рой, — считает она. 
Принять участие в проекте од-
ной из первых вызвалась Ири-
на Шалаева. Она ведет в цен-
тре московского долголетия 
«Таганский» кулинарный клуб. 
— Я решила, что хочу научить 
детей готовить, так как у меня 
это хорошо получается, — рас-
сказала Ирина Шалаева. — 
Первый раз было сложно с ре-
бятами, но потом они раскры-
лись, и общение стало налажи-
ваться. Теперь мы часто вместе 
готовим что-нибудь вкусное.

Наставником для детей-си-
рот стала и Галина Коротае-
ва. После пробного визита 
в детское учреждение ей за-
хотелось поближе познако-
миться с детьми. 
— Надеюсь, смогу стать для 
кого-то из них близким дру-
гом, — сказала она.
Руководитель центра москов-
ского долголетия «Таганский» 
Елена Смирнова добавила, 
что старшее поколение отлич-
но справляется с наставниче-
ством и делает это с удоволь-
ствием для тех, кому больше 
всего нужно тепло. 
— Из ближайших планов — 
совместная постановка мю-
зикла, — поделилась она.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Наставниками для детей-сирот 
становятся пенсионеры

Президент России прибыл 
в Мариуполь на вертолете, 
а затем за рулем предостав-
ленного на месте автомобиля 
лично объехал несколько го-
родских районов, пообщался 
с местными жителями и оце-
нил, как идет восстановление 
городской инфраструктуры. 
Напомним, что, по оценке 
ООН, в Мариуполе было по-
вреждено или разрушено до 
90 процентов многоэтажных 
жилых домов и до 60 процен-
тов частной застройки. После 
окончательного освобожде-
ния Мариуполя от украинских 
националистов здесь начались 
масштабные строительные 
и восстановительные работы.
Заместитель председателя 
правительства РФ Марат Хус-
нуллин, куратор Южного фе-
дерального округа и новых ре-
гионов, сопровождавший пре-
зидента во время объезда, до-
ложил главе государства о том, 
что уже сделано и что планиру-
ется сделать. Как сообщил ви-
це-премьер, удалось восстано-
вить полноценное автомо-
бильное движение между До-
нецком и Мариуполем: по 
новой трассе от города до горо-
да можно добраться менее чем 
за час. Также, по его словам, 
в этому году планируется при-

ступить к реконструкции 
местного аэропорта, объект 
будет сдан в эксплуатацию 
к 2025 году. Возобновление 
авиасообщения очень акту-
ально для жителей Донбасса, 
ведь сейчас ближайшая точка, 
откуда можно улететь на само-
лете, — Ростов-на-Дону.
В ходе объезда города Влади-
мир Путин посетил строящий-
ся жилой комплекс «Не-
вский», в котором уже заселе-
но 12 новых домов, а всего бу-
дет построено 50. Здесь он 
встретился с местными жите-
лями, которые поначалу даже 
не поверили, что к ним в гости 
приехал сам президент. Глава 
государства даже заглянул на 
огонек к одной из семей, не-
давно переехавшей в этот жи-
лой комплекс.
— Вы извините, пожалуйста, 
что так вот неожиданно 
пришли, — улыбнулся он рас-
терявшейся от внезапного ви-
зита хозяйке.
Горожан очень порадовала 
возможность пообщаться 
с главой государства в нефор-
мальной обстановке, напря-
мую рассказать про свои беды, 
надежды и чаяния. В частно-

сти, люди жаловались на за-
держки заработной платы 
и проблемы с оформлением 
российского гражданства 
и паспортов. Владимир Путин 
поручил ответственным ли-
цам разобраться и как можно 
быстрее принять необходи-
мые меры.
Марат Хуснуллин рассказал 
президенту, как идет расчис-

Через затон 
построят мост
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о соору-
жении пешеходного моста 
через Нагатинский затон.

Компания-подряд-
чик завершает про-
ектирование пеше-
ходного моста че-
рез Нагатинский 
затон. К его строи-
тельству планиру-
ется приступить 
уже в этом году. 
— В конструкцию будущего 
сооружения заложены пеше-
ходные и велосипедные до-
рожки, а на берегах — связи 
с существующей тротуарной 
сетью, — рассказал Андрей 
Бочкарев.
По словам заместителя мэра, 
завершение проекта намече-

но на 2025 год. По проекту 
200-метровый мост пройдет 
через старое русло реки Мо-
сквы в районе улиц Корабель-
ная и Коломенская. Он обес-
печит доступ жителям кварта-
лов к станции метро «Нага-

тинский Затон» 
Большой кольце-
вой линии.
— Всего в рамках 
Адресной инве-
стиционной про-
граммы до 2026 го-
да предусмотре-
но строительство 
семи пешеходных 

мостов, — уточнил, в свою 
очередь, руководитель Депар-
тамента строительства горо-
да Рафик Загрутдинов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сегодня в столице начинается прием заявок на конкурс авторских экскурсий «Покажи 
Москву!». Как сообщила заместитель мэра Москвы Наталья Сергунина, до 10 мая любой 
желающий может предложить свой вариант нового экскурсионного маршрута.
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Долгожданный визит
Президент России Владимир Путин лично оценил темпы 
восстановления Мариуполя, приехав в регион

ЕЛЕНА ЗАЙЦЕВА
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ ОПЕКИ 
И ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА В ОТНОШЕНИИ 
НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ МОСКВЫ

Столичные центры содействия 
семейному воспитанию всегда 
рады новым друзьям. У нас по-
лучился искренний и добрый 
проект «Серебряное наставни-
чество». Одновременно не-
сколько учреждений для де-
тей-сирот познакомились с ак-
тивистами центров московско-
го долголетия. И оказалось, 
что у наших ребят и москвичей 
серебряного возраста есть 
много общих увлечений, им 
нравится проводить время 
вместе, есть чему поучиться 
друг у друга. Теперь проект 
распространен на весь город.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

17 марта 16:20 Ирина Шалаева (справа) заплетает косу 
15-летней Насте перед началом концертной программы

Пресса в образовании

В этом выпуске 
специальное 
приложение «ВМ» 
для учеников, 
учителей 
и родителей

СТР. IIV

Материалы проекта edupressa.vm.ru

В Москве реализуется еще 
один социальный проект
«Давай дружить!», кото-
рый помогает исполнять 
мечты юных москвичей — 
детей-сирот, детей с осо-
бенностями развития
и подростков из семей, на-
ходящихся в трудной жиз-
ненной ситуации. Задва 
года москвичи воплоти-
лизаветные желания бо-
лее 100 детей. Кроме того, 
социальные волонтеры 
проводят встречи, мастер-
классы и другие меропри-
ятия, в которых в 2022 го-
ду приняли участие 
500 ребят из учреждений 
соцзащиты.

справка

Ежедневный деловой выпуск

день мэра

Территории 160 школ и детских 
садов приведут в порядок 
к 1 сентября, сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин  ➔ СТР. 2

мой район

Здесь скоро липы зацветут. 
Наши журналисты прошлись 
по Сокольникам и узнали, что здесь 
делается для благоустройства  ➔ СТР. 3

мнения

Будущие открытия в медицине, 
деградацию идеи общеевропейского 
дома и рецепты личного счастья 
обсуждают колумнисты «ВМ»  ➔ СТР. 10

vm.ru

О НОВЫХ СТРОЙКАХ НАШЕГО 
МЕГАПОЛИСА ➔ СТР. 2
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Вчера 06:05 Президент России Владимир Путин общается с жильцами строящегося жилого комплекса «Невский» в Мариуполе, рассказавшими ему о ряде проблем, 
которые глава государства поручил решить ответственным лицам (1) После этого президент посетил командный пункт СВО, где первый заместитель министра обороны 
Валерий Герасимов (справа) и главнокомандующий Воздушно-космическими силами Сергей Суровикин доложили о ходе спецоперации (2)

тка завалов, оставшихся на 
месте разрушенных зданий.
— Мы снесли 307 домов, ко-
торые не подлежат восста-
новлению, — отметил вице-
премьер.
Очень сильно, по его словам, 
пострадал исторический 
центр города.
— Сильно разбит центр. 
В центральной части часть 

зданий — памят-
ники. Долго дума-
ли: сносить, не 
сносить. Все-таки 
приняли решение 
сохранить. Сдела-
ли сметную доку-
ментацию. Центр 
хотим к концу го-
да, хотя бы фасад-
ную часть, закон-
чить, — пояснил 
Марат Хуснуллин.
Кроме того, вице-
премьер также 

обратил внимание Влади-
мира Путина на то, что пе-
ред бегством из города бое-
вики киевского режима за-
минированные больницы 
и медтехнику.
— Ну, это так называемые на-
цики. Нормальные люди так 
не делают <...> Бандеровцы 
и есть, — отреагировал пре-
зидент.

Также Марат Хуснуллин сооб-
щил, что программы социаль-
но-экономического развития 
Донецкой Народной Респу-
блики, Луганской Народ-
ной Республики, Запорож-
ской и Херсонской областей 
пока прорабатываются. Их 
подготовят до 1 апреля.
После этого глава государства 
отправился в Ростов-на-Дону, 
где в командном пункте СВО 
заслушал доклады начальни-
ка Генерального штаба — пер-
вого замминистра обороны 
Валерия Герасимова и ряда 
военачальников.
Как сообщил пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков, 
в ближайшие две-три недели 
российский лидер посетит 
еще несколько регионов.
Директор Международного 
института политической экс-
пертизы Евгений Минченко, 
комментируя, по просьбе 
«ВМ», поездку президента, на-
звал этот визит ответом на 
международное давление.
— Это демонстрация россий-
ским лидером: если Запад не 
хочет идти на дипломатиче-
ские переговоры, то мы гото-
вы ответить и силой, — сказал 
Минченко. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkoiv@vm.ru

Вчера президент 
России Влади-
мир Путин с ра-
бочим визитом 
посетил Мариу-
поль, а после 
отправился 
в Ростов-на-
Дону в команд-
ный пункт спе-
циальной воен-
ной операции.

главная тема

комментарии 
экспертов

АНДРЕЙ КОШКИН
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ 
ПОЛИТОЛОГИИ И СОЦИОЛОГИИ 
РЭУ ИМЕНИ ПЛЕХАНОВА 

Своим визитом в ДНР 
Путин показал миру, 
что регион наш и ни ру-
ководство страны, ни на-
род не собираются отка-
зываться от новых тер-
риторий. Президент про-
демонстрировал, что он 
не боится выезжать в ре-
гион, который еще фор-
мально может обстрели-
ваться. Это говорит 
о том, что мы готовы дать 
отпор любому врагу . 

ВЛАДИМИР ГУНДАРОВ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ, КАПИТАН 
1ГО РАНГА В ОТСТАВКЕ

Поездка на Донбасс — 
это смелый ход, который, 
несомненно, будет оце-
нен народом. Владимир 
Путин своим визитом 
в Мариуполь дал понять 
россиянам, что он боль-
ше будет уделять внима-
ния новым регионам.

Глава государства 
дал оценку ходу 
СВО и заслушал 
доклады 
военачальников
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При благоустройстве мегаполиса применяются 
исключительно отечественные технологии 
В пятницу заместитель мэра 
Москвы по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков (на фото) рассказал 
о планах по ремонту дорог 
и обустройству знаковых 
объектов в нынешнем году.

Городские службы ведут ак-
тивную подготовку к благо-
устройству самых разных тер-
риторий в предстоящий те-
плый сезон. 
— Программа благоустрой-
ства сформирована из пожела-
ний москвичей и затрагивает 
обустройство каждого района 
столицы, — подчеркнул Петр 
Бирюков.
По его словам, в списке на этот 
год — примерно 2200 различ-
ных объектов, включая пло-
щадки в Троицком и Новомо-
сковском округах. Из перечня 
заммэра назвал 65 особо зна-
чимых и крупных объектов. 

Среди них парк «Яуза», часть 
Ленинского проспекта, терри-
тория около МГТУ имени Бау-
мана.
— Отработали все проектно-
сметные решения, сейчас про-
ходят торги на привлечение 
организаций к работам, — до-
бавил он. — Основные работы, 
как правило, проходят с 15 ап-
реля и длятся до 1 сентября.
По его словам, в теплое время 
года предстоит отремонтиро-
вать территории около школ, 

лечебных и других учрежде-
ний. По пожеланию москви-
чей специалисты подберут 
спортивные и игровые ком-
плексы, обустроят дорожно-
тропиночную сеть там, где это 
необходимо. 
— Еще 12 лет назад в Москве 
было 130 парковых террито-
рий, теперь их число прибли-
жается к 900. Они притяга-
тельны для отдыха, досуга 
и бизнеса, — сказал Петр Би-
рюков.
Также заммэра сообщил о пла-
нах по ремонту городских до-
рог. Заменить предстоит поч-
ти 23 миллиона погонных ме-
тров асфальта. В среднем, по 
его словам, срок службы по-
крытия составляет три года. 
При этом он подчеркнул, что 
при благоустройстве Москвы 
применяются российские ма-
териалы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Трамвай старинный, дребезжа, 
меня по городу везет
В пятницу вечером состоя-
лась первая экскурсия 
на историческом трамвае 
«Татра Т2». Участие в ней 
приняли реконструкторы 
и жители столицы, которые 
интересуются московским 
транспортом. 

Путешествие на историче-
ском трамвае началось с экс-
курсии по трамвайно-ремонт-
ному заводу на Волочаевской 
улице. Там участников ждали 
несколько отреставрирован-
ных моделей трамваев, вклю-
чая ту самую «Татру Т2». Уви-
деть их можно лишь на еже-
годном Параде трамваев, но 
для тех, кто выиграл билеты 
на эту экскурсию, предоста-
вилась уникальная возмож-
ность поближе познакомить-
ся с этим транспортом. 
— В рамках работы экскурси-
онного бюро «Метротур» мы 
планируем запустить такие 
экскурсии на ретротрамваях 
на постоянной основе, — го-
ворит начальник Центра про-
фориентации транспортного 
комплекса Ольга Новикова.
«Татра Т2» выпускали в Че-
хословакии в 1955–1962 го-
дах и поставляли в СССР. По 
столице такие трамваи пере-
стали ходить более 40 лет на-
зад. Сейчас «чехи» в россий-
ских городах — большая ред-
кость. 
Заняв свои места, пассажиры 
во главе с руководителем экс-
курсионного бюро Музея Мо-
сквы Андреем Клюевым от-
правляются в путь. Сначала 
трамвай движется по Волоча-
евской улице, затем мимо 
Спасо-Андроникова и По-
кровского монастырей, через 
Новоспасский мост, мимо Па-
велецкого вокзала, а далее — 
в центр по знаменитой буль-
варной линии до Чистопруд-
ного бульвара. 
— Электрические трамваи по-
явились в столице в 1899 году, 
но были ли они государствен-

ные в то время? — задает во-
прос пассажирам Андрей 
Клюев. — Так вот, в середи-
не XIX века общественный 
транспорт появился как част-
ное предприятие, и был он са-
мый простой — линейные 
экипажи. Фактически это бы-

ла телега, которая ехала по 
определенному маршруту. 
Первые же трамваи называ-
лись конками и были на кон-
ной тяге. 
— Эта поездка меня очень 
удивила, — делится впечатле-
ниями Алина Маркина. 
На экскурсию она пришла 
с подругой Полиной Ком, 
которая увлекается транс-
портом. 
— Была уже на ночной экскур-
сии в метро, теперь захоте-
лось прокатиться и на трам-
вае, — улыбается Полина. 
Антуража путешествию через 
красивые пейзажи вечерней 
Москвы добавляют рекон-
структоры. Анжелика Асютина 
вместе с внуками Костей Ми-
щенко и Алексеем Животовым 
специально переоделись, подо-
брав гардероб «под шестидеся-
тые». По словам Анжелики, 
благодаря полному погруже-
нию в атмосферу того времени 
впечатления от поездки оказа-
лись очень яркими. 
— Спасибо организаторам! — 
подчеркнула она.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

17 марта 18:58 Костя Мищенко, Алексей Животов 
и Анжелика Асютина на экскурсии на ретротрамвае 
«Татра Т2»

17 марта 13:07 Мэр Москвы Сергей Собянин общается с главным врачом городской поликлиники № 45 Екатериной Сваровски (слева) и заместителем главного врача 
по акушерско-гинекологической помощи Больницы им. В. В. Вересаева Нестором Месхи во время осмотра поликлиники в Молжаниновском районе

Сергей Собянин: Видим 
динамичное развитие

Москва поддерживает 
участников СВО и их се-
мьи. Сергей Собянин в те-
леграм-канале написал, 
что с октября прошлого 
года помощь получи-
ли больше 23,5 тысячи 
человек. По его словам, 
в Едином центре под-
держки оказывают пси-
хологическую помощь, 
консультируют по юриди-
ческим вопросам, оформ-
ляют льготы, помогают 
найти работу и переобу-
читься.

кстатиМолжаниновский район — 
один из самых маленьких 
в Москве по численности на-
селения, но, по словам мэра, 
при этом один из самых дина-
мично развивающихся. 
— С 2010 года его население 
выросло в четыре раза. Очень 
важно, чтобы людям было 
комфортно жить и удобно до-
бираться, — рассказал он. — 
Откроем в этом году новую 
поликлинику, садик и школь-
ный корпус.

Высокое качество жизни
Во время посещения района 
мэр столицы осмотрел новую 
детско-взрослую поликлини-

ку на Синявинской улице. 
Сергей Собянин сообщил, что 
основные строительные рабо-
ты в ней уже завершены. 
— В июне она примет первых 
пациентов. Запустим новый 
автобус, который свяжет по-
ликлинику с поселками по 
другую сторону Ленинград-
ского шоссе, — добавил он. 
Помимо этого, здесь скоро от-
кроются женская консульта-
ция, большая школа на 1100 
мест, детский сад на 350 мест.
— И в этом году запускается 
МЦД-3. Это, по сути дела, на-
земное метро, две станции 
которого будут здесь, в Мол-
жаниновском районе. Биле-
ты в Москву будут стоить поч-
ти в два раза де-
шевле, и можно 
будет пересажи-
ваться бесплатно 
на метро. Так что 
Молжаниновский 
постепенно стано-
вится полноцен-
ным районом Мо-
сквы не только 
с точки зрения 
формальных доку-
ментов, но и по ка-
честву жизни, — 
подчеркнул мэр.
Кроме того, Сергей Собянин 
сообщил, что в районе строит-
ся технопарк, который даст 
новые рабочие места. 
— А еще Молжаниновский — 
первый район Москвы, где за-
вершилась реновация. Жите-
ли двух старых домов уже по-
лучили новое, комфортное 
жилье, — отметил он.

Спортивный юбилей
В этом году столичный спорт 
отмечает свое 100-летие. Ос-
новная дата праздника — 
27 июня, но мероприятия 
в честь этой даты будут прохо-
дить в течение всего года.
Глава города в личном блоге 
рассказал, что к юбилею сня-
ли цикл документальных 
фильмов. 
— Премьера первой карти-
ны — «Блестящий дебют» — 
состоится в самое ближайшее 
время, — написал он. 
Помимо этого, уже в марте 
Международный центр самбо 
примет крупный междуна-
родный турнир «Кубок осно-
воположникам самбо». В Го-

стином Дворе стартует Кубок 
Красной площади по баскет-
болу 3×3. А в апреле на «ЦСКА 
Арене» пройдет фестиваль 
экстремальных видов спорта 
«Прорыв».
— Главное событие спортив-
ного лета состоится 1 июля — 
День Московского спорта 
в «Лужниках», — добавил мэр. 

В телеграм-канале глава го-
рода также рассказал, что 
32 спортивных объекта будут 
построены в Москве по проек-
там комплексного развития 
территорий.

Спасибо за чистоту
Сергей Собянин поздравил 
работников жилищно-комму-
нального хозяйства с профес-
сиональным праздником, ко-
торый отмечался 19 марта. 
— Поздравляю 500 тысяч про-
фессионалов, благодаря кото-
рым живет наш мегаполис. 
С вами приходит тепло и свет. 
Вы делаете Москву чище, кра-
ше, безопаснее, уютнее, помо-
гаете тем, кому сегодня осо-
бенно тяжело, — написал он 
в телеграм-канале. 
Мэр напомнил, что в 2022 го-
ду работники московского 
ЖКХ восстанавливали жилые 
дома, школы, больницы, доро-
ги, мосты и коммунальные 
объекты Донецка и Луганска. 
Он также поделился фактами 
о работе системы теплоснаб-
жения Москвы. Например, 
у нас один из самых долгих 
отопительных сезонов среди 
мировых мегаполисов.

Безопасное пространство
К 1 сентября благоустроят 
территории больше 160 школ 
и детсадов. 
— Главная задача — сделать 
современные и безопасные 
пространства для учащих-
ся, — заявил Сергей Собянин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

день мэра

Современная 
поликлиника 
примет первых 
пациентов в июне 
этого года

миллион опера-
тивных закупок 
уже разместили 
на Портале по-
ставщиков Мо-
сквы.

цифра
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Получить справку из школы 
теперь можно онлайн
В пятницу заместитель мэра 
Москвы по вопросам соци-
ального развития Анастасия 
Ракова объявила, что в сто-
лице упростили процесс 
оформления справки об обу-
чении ребенка в образова-
тельной организации.

Теперь, пояснила она, справку 
можно получить онлайн 
в электронном дневнике «Мо-
сковской электронной шко-
лы» (МЭШ).
— Документ автоматически 
сформируется в течение трех 
минут и будет подписан элек-
тронной подписью. Такой ме-
ханизм работы сегодня уже 
привычен многим пользова-
телям, например, при оформ-
лении выписок и справок по 
счетам в мобильных банков-
ских приложениях. Новый 
функционал МЭШ позволит 
освободить от ожидания 
и личных визитов в школу за-
нятых столичных родителей, 
а также сэкономит время со-
трудников образовательных 

организаций в пользу их пря-
мой работы, — рассказала 
заммэра.
Стоит отметить, что ежегод-
но до полумиллиона таких 
справок выдается в бумажном 
виде.
Удобство нового сервиса оце-
нило и родительское сообще-
ство. Мама ученика школы 
«Глория» Ольга Лукьянова 
рассказала, что уже успела 
воспользоваться новой функ-
цией. 
— Все заняло буквально не-
сколько секунд, — поделилась 
она. — Раньше же приходи-
лось заказывать справку, 
ждать, когда она будет готова, 
потом еще ехать за ней. Из-за 
этого мой старший сын, учась 
в 11-м классе, пропустил одну 
из университетских олимпи-
ад, где нужна была такая 
справка. Он тогда решил уча-
ствовать в олимпиаде в по-
следний момент, а справку 
получить мы не успели.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Скоростной диаметр свяжут с федеральными трассами
Вчера заместитель мэра сто-
лицы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев рассказал о ходе соо-
ружения Московского ско-
ростного диаметра. 

В городе идет активное строи-
тельство новой бессветофор-
ной трассы. Московский ско-
ростной диаметр соединит 
48 районов, в которых прожи-
вают свыше 5 миллионов че-
ловек. Его северная часть уже 
готова, в завершающую ста-
дию входит сооружение юж-
ного отрезка современной 
магистрали. 
Как подчеркнул Андрей Боч-
карев, южный отрезок трассы 
считается одним из самых 
сложных. Его сооружение раз-
били на этапы. Многие из его 
составляющих находятся 
в высокой степени готовно-
сти. Так, работы на участке 
Московского скоростного ди-
аметра от улицы Полбина до 
Курьяновского бульвара вы-
полнены на 87 процентов.

— Здесь ведутся работы по 
переустройству инженерных 
коммуникаций, включающие 
в себя дождевую канализа-
цию, теплосеть, кабельные 
линии, сети связи и наружное 
освещение. Также идет уста-
новка барьерного и пешеход-
ного ограждения, — сказал 
Андрей Бочкарев.
На всем участке основного хо-
да длиной свыше четырех ки-
лометров дорожное полотно 
уложено почти на две трети. 
В рамках строительства дорог 
от улицы Полбина до Курья-
новского бульвара предусмо-
трены две эстакады основно-
го хода.
Кроме того, завершены рабо-
ты на второй эстакаде через 
Батайскую улицу. Также по-
строена подпорная стена для 
обеспечения сохранности 
подстанции скорой помощи, 
расположенной вблизи ско-
ростного диаметра.
— Всего же южный участок 
Московского скоростного ди-
аметра от улицы Полбина до 
Курьяновского бульвара пред-

полагает строительство более 
одиннадцати километров до-
рог, включая создание улич-
но-дорожной сети и возведе-
ние искусственных соору-
жений. 

Сам диаметр будет иметь вы-
ходы на федеральные трассы. 
К примеру, для транспортной 
связи между Московским ско-
ростным диаметром и автомо-
бильной дорогой М-12 «Мо-

сква — Нижний-Новгород — 
Казань» построят мост через 
реку Пехорку. 
— В сентябре прошлого года 
началось строительство моста 
через реку Пехорку протяжен-

ностью 360 метров. На сегодня 
готовность объекта составля-
ет почти 40 процентов. От-
крыть сооружение планирует-
ся до конца 2023 года, — отме-
тил Андрей Бочкарев.
Заместитель мэра уточнил, 
что, помимо самого моста, 
проектом предусмотрено 
строительство прилегающих 
дорог протяженностью более 
километра.
— Под возводимым мостом на-
ходится еще один мост суще-
ствующего Зенинского шос-
се — также через реку Пехорку, 
движение по которому не пе-
рекрывается на всем протяже-
нии работ, — подчеркнул он.
Как добавили в Стройком-
плексе, после окончания стро-
ительства улучшится транс-
портная доступность районов 
Косино-Ухтомский и Некра-
совка, снизится нагрузка на 
существующие радиальные 
направления, а также Носови-
хинское шоссе и Лермонтов-
ский проспект. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

16 января 2023 года. Запуск участка Московского скоростного диаметра от улицы Покровской 
до Зенинского шоссе. Первой по трассе едет строительная техника
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МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТРАНСПОРТА И РАЗВИТИЯ ДОРОЖНО
ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ

Интерес к развитию трамвай-
ного движения в Москве 
с каждым годом только рас-
тет. Ежегодно увеличивается 
и число пассажиров трамваев. 
Мэр Москвы Сергей Собянин 
поставил задачу организовы-
вать больше разнообразных 
мероприятий, где жители 
и туристы могут ближе позна-
комиться с историей столич-
ного транспорта. Состоялся 
первый пробный выезд — 
исторический вагон прокатил 
пассажиров от Волочаевской 
улицы до Чистопрудного 
бульвара.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин побы-
вал в Молжани-
новском районе, 
в личном блоге 
рассказал, 
как будет отме-
чаться 100-летие 
столичного 
спорта, а также 
сделал ряд заяв-
лений в своем те-
леграм-канале.
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Восстановили 
исторический 
павильон
На ВДНХ в районе Останкин-
ский завершен ремонт фаса-
дов павильона № 27 «Физ-
культура и спорт». Об этом 
в субботу сообщили в пресс-
службе выставки. 

Павильон был построен 
в 1940 году по проекту архи-
текторов Михаила Краевско-
го и Фаины Белостоцкой. 
— Здание представляет со-
бой яркий образец архитек-
турного стиля ар-деко, соеди-
няющего элементы модерна, 
неоклассицизма и других 
стилей. Оно имеет форму пя-
тиконечной звезды, — рас-
сказали в пресс-службе ВДНХ. 
Уточняется, что во время ре-
монта специалисты сняли 
с фасадов старый слой штука-
турки, а затем все стены ош-
тукатурили заново. Стилобат 
и лестницу, ведущую к глав-
ному входу в здание, облице-
вали гранитными панелями 
прямоугольной формы.
— На фасадах обновили мра-
морные панно, — добавили 
в учреждении. — Также отре-
ставрировали шесть мрамор-
ных гербов с фигурой бегуна.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Хочется жить, 
творить, работать

В районе Орехово-Борисово Южное 
я живу больше десяти лет. С первого 
дня переезда сюда я влюбилась в это 
место. Здесь мне хочется жить, тво-
рить, работать. Более того, в районе 
живет моя семья, а ребенок ходит 
в школу, моя любимая работа тоже на-
ходится здесь. А работаю я заведую-
щей библиотекой № 149 на Ясеневой 
улице уже около семи лет. Я знаю каж-

дого нашего читателя не просто в лицо и по читательскому 
билету, а по пристрастиям в литературе, любви к нашему 
дружному району и неравнодушию в вопросах культуры, 
благоустройства. Мне очень нравится, что в Орехове-Бо-
рисове Южном отлично налажена коммуникация между 
местными жителями, которые хотят сделать его еще луч-
ше и комфортнее для каждого. Как муниципальный депу-
тат, я стараюсь помочь им в этом: мы всегда обсуждаем 
любую проблему открыто, честно и стараемся решить 
в кратчайшие сроки. Благодаря этой должности наш рай-
он словно у меня на ладони, так как 
наш коллектив очень много времени 
проводит на обходах и инспекциях тех 
или иных объектов. Например, недав-
но мы обсудили ряд важных вопросов, 
касающихся благоустройства террито-
рий в этом году. Так, удалось утвердить 
адресный перечень по озеленению, 
чтобы преобразить облик Орехова-Бо-
рисова Южного.
Также я очень люблю свою работу в би-
блиотеке, потому что она связана с об-
щением с людьми и возможностью ре-
ализовать все свои творческие планы 
и порывы. Даже больше не свои, а на-
шего населения, с которыми я обща-
юсь каждый день, которые приносят свои идеи, и мы вме-
сте воплощаем в жизнь даже то, что, на первый взгляд, 
невозможно реализовать вообще. Жители ближайших 
улиц давно знают, что библиотека № 149 на Ясеневой ули-
це — это масштабный культурный библиоцентр, в кото-
ром можно найти занятие по душе вне зависимости от воз-
раста и увлечений. Здесь мы проводим различные встречи 
с писателями, музыкантами, организовываем яркие худо-
жественные и книжные выставки, а на мастер-классах по-
могаем создавать арт-объекты высокого художественного 
уровня. Кстати, за последние годы культурный досуг в рай-
оне сильно изменился — мы приложили все усилия для 
того, чтобы жители могли посещать самые интересные 
события недалеко от своего дома.
А в ближайшее время, уже ближе к выходным, у нас прой-
дет неделя детской книги во всех библиотеках и культур-
ных центрах Орехова-Борисова Южного. Там можно бу-
дет познакомиться с литературными новинками, при-
нять участие в творческих мастер-классах и даже пооб-
щаться с известными детскими писателями. Такой 
формат мероприятий очень востребован среди наших 
местных жителей, которые посещают праздники в библи-
отеках всей семьей. Важно приучать подрастающее по-
коление читать как можно больше правильной и каче-
ственной литературы — для этого наши библиотеки регу-
лярно расширяют свой литературный фонд и становятся 
комфортнее для культурного времяпровождения.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ТАТЬЯНА 
ДОНСКАЯ
ЗАВЕДУЮЩАЯ 
БИБЛИОТЕКОЙ 
№ 149 

мнение

Вишневые дворы и аллеи 
ароматных лип радуют горожан

В районе Сокольники прове-
дут озеленение нескольких 
дворов. Совет депутатов му-
ниципального округа согла-
совал проведение акции 
«Миллион деревьев» по семи 
адресам.
— К посадке запланированы 
вишня обыкновенная, ель, 
яблоня декоративная, татар-
ские клены, робиния лжеака-
ция, туя западная, — сообщи-
ли в управе.
Муниципальные депутаты 
вместе с представителями 
управы и жителями определи-
ли, что деревья появятся на 
улицах Бабаевской, Гастелло, 
Короленко, Маленковской, 
3-й Рыбинской и Русаков-
ской. Столичные власти на-
помнили, что список деревьев 
и кустарников, которые мож-
но высадить во дворах, горо-
жане выбирают в том числе 
в проекте «Активный гражда-
нин». Список рекомендуемых 
растений согласовывают ден-
дрологи. Предпочтение отда-
ется неприхотливым видам, 
не требующим особого ухода, 
которые могут легко при-
житься в городе.
Помимо акции «Миллион де-
ревьев», в Сокольниках реа-
лизуют и другие столичные 
программы. Так, строители 
сдали новую станцию Боль-
шой кольцевой линии метро, 

благоустроив территорию во-
круг. Помимо оригинального 
мощения красным клинкер-
ным кирпичом, на аллее 
у «Сокольников» появились 
липы. Их высадили в холодное 
время года, чтобы у деревьев 
было время прижиться на но-
вом месте. Кстати, липа — зи-
мостойкое дерево и может 
прожить до 300 лет.
— Нам отрадно смотреть на 
то, как территория около ме-
тро преобразилась, — подели-
лась своим мнением местная 
жительница Татьяна Северин.
Вместе с дочкой Катей они 
отправились на прогулку 
в знаменитый районный 
парк — теперь путь к «Со-

кольникам» стал проще, уют-
нее и приятнее.
— Не нужно огибать закры-
тую забором строительную 
площадку, идти по времен-
ным деревянным насти-
лам, — добавила москвичка.
Аллею с липами оценили и две 
подруги — Мубина и Мухлиса. 
Они во второй раз решили вы-
гулять своего питомца — по-
родистого кота по имени Сне-
жок. Пушистый осматривался 
по сторонам, щурился на сол-
нышке и вместе со своими хо-
зяйками радовался весеннему 
субботнему дню. 
Результаты благоустройства 
оценили в прошедший выход-
ной и москвичи — жители 

других районов. К примеру, 
Елена Лыскова из Рязанского 
района столицы с непривыч-
ки слегка растерялась, выйдя 
из метро. Помнит, как начи-
налась стройка, как огоражи-
вали площадку, а теперь ви-
дит совсем новую аллею.
— Получилось здорово! — от-
метила девушка.
А местная жительница Ирина 
Коврова отмечает, что озеле-
нение, обустройство террито-
рий, наведение порядка — 
главная задача, которую вла-
сти и жители решают сообща 
ежегодно.
— С каждым новым деревом, 
клумбой или обустроенным 
двором мы делаем наш люби-

мый район еще лучше, — уве-
ренно заявила она.
Почувствовать самую теплую 
связь с районом каждый мо-
жет, не только участвуя в его 
обустройстве, но и рассказы-
вая об этом. В парке «Соколь-
ники» запустили масштабный 
конкурс, который будет идти 
всю весну. Принять участие 
смогут все желающие, отпра-
вив романтичные истории ор-
ганизаторам. Те будут выкла-
дывать эти работы на своем 
официальном сайте и в соцсе-
тях. После окончания жюри 
выберет пять победителей, 
которые получат подарки.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В субботу руко-
водство управы 
района Соколь-
ники провело 
традиционный 
обход террито-
рии. В повест-
ке — обустрой-
ство и озелене-
ние дворов, их 
текущее содер-
жание. 

озеленение

18 марта 12:56 Жительница из Рязанского района столицы приехала в парк «Сокольники», чтобы полюбоваться ранней весной. Выйдя из метро, была очень удивлена 
тем, как проведено благоустройство. Больше всего девушку впечатлил необычный клинкерный кирпич, которым вымощена дорога к парку

Новое хранилище поможет сохранить 
бесценные документы на века

Фронтовые дневники дедушки 
стали семейной реликвией

Вчера в Доме Пашкова в от-
деле рукописей Российской 
государственной библиотеки 
открылось новое хранилище 
особо ценных документов. 
Корреспондент «ВМ» озна-
комилась с реликвиями, 
скрытыми от глаз широкой 
публики. 

Прямо у винтовой лестницы 
находится железная дверь, 
а за ней хранится настоя-
щее историческое сокрови-
ще. Посреди комнаты стоят 
большие железные стеллажи, 
на них лежат огромные пап-
ки, внутри — старинные до-
кументы. Здесь есть даже «Ут-
вержденная соборная грамо-
та об избрании на царство 
Михаила Федоровича Рома-
нова» 1613 года. 
— Именно с этого документа 
официально началось правле-
ние династии Романовых, — 
говорит заведующая храни-
лищем РГБ Анна Родионова. 
Еще один важный документ — 
грамота о заключении торго-
вых отношений с Китаем.
— А под гербовой печатью 
стоит подпись самого импера-
тора Александра I, — говорит 
Родионова.

У стены хранилища стоит пор-
трет фондообразователя Ав-
раама Норова.
— Он был министром просве-
щения и занимался поиском 
коллекции, — говорит Родио-
нова. — Авраам Норов бывал 
во многих странах и выпустил 
книги с записками из путеше-
ствий. Свою коллекцию он 
передал в Государственный 
Румянцевский музей.

Среди рукописных памятни-
ков, переданных Авраамом 
Норовым, есть и известный 
«Московский кодекс» Джор-
дано Бруно. А еще большой 
черный неприметный чехол, 
похожий на книгу. Но под 
ним — обложка, полностью 
изготовленная из настоящего 
малахита и золотой инкруста-
ции (декор из разных матери-
алов. — «ВМ»).

— Эта книга посвящена созда-
нию карты государственного 
межевания, — говорит Родио-
нова. — И она в единственном 
экземпляре. 
В книге собраны карты Рос-
сийской империи и фото всех 
топографов, которые участво-
вали в их создании в период 
с 1842 по 1862 год. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Во время переезда житель 
района Проспект Вернадского 
Татьяна Смирнова (на фото) 
нашла коробку с семейными 
документами и письмами, 
а также дневник ее дедушки, 
в котором он почти каждый 
день вел записи во время Ве-
ликой Отечественной войны. 
«ВМ» прочитала ценный до-
кумент вместе с Татьяной.

На письменном столе в квар-
тире Татьяны разложены 
дневники Бориса Ефимовича 
Смирнова, написанные акку-
ратным, убористым почер-
ком. На стене портрет героя. 
Для Бориса Ефимовича война 
закончилась в 1946 году. До-
мой он вернулся в звании стар-
шего сержанта. Участвовал 
в обороне Кавказа, Киева, Бу-
гача и других городов, пере-
шел через Карпаты, дошел до 
Польши. Потом в составе 
479-й артиллерийской брига-
ды был отправлен на борьбу 
с бандеровцами в Западную 
Украину. Дневники состоят из 
нескольких тетрадей в клетку, 
вложенных в пожелтевшую от 
времени картонную папку.
— На фронте нельзя было ве-
сти личные записи — под суд 

можно было попасть. Поэто-
му Борис Ефимович описывал 
события и свои мысли ему од-
ному понятым шифром, а по 
возвращении домой изложил 
подробно и оставил дневники 
своим детям на память, — рас-
сказала внучка ветерана.
Она призналась, что дедушка 
не любил рассказывать о вой-
не — для него это была тяже-
лая тема. Только однажды он 
вспомнил случай из фронто-
вой службы: они с однополча-
нами обедали, и к ним приле-
тел фугасный снаряд. Сидя-
щие рядом погибли на месте, 
и только он остался в живых. 
Ударной волной его отброси-
ло на землю, контузило.
Татьяна бережно листает 
дневники своего деда, а потом 

берет его фотографию, на ко-
торой он запечатлен с боевы-
ми наградами: орденом Крас-
ной Звезды и двумя медалями 
«За боевые заслуги». Ими он 
был награжден за воинские 
подвиги и добросовестную 
службу. 
— Это мой близкий и родной 
человек. Он остался жить бла-
годаря Господу! Он сохранил 
его молитвами моей бабушки 
и его детей, — призналась Та-
тьяна Смирнова. 
Каждый год 9 Мая, в День По-
беды, Татьяна с дочерью Ана-
стасией читают его дневники 
и вспоминают родственника.
— По записям в дневниках 
понятно, что он переживал 
о том, как дети и жена без него 
выживают. Я испытываю ве-
личайшую нежность, когда 
читаю эти дневники. Щемит 
сердце от осознания силы 
этих невероятных людей, от 
того, какой тяжелый путь они 
вынуждены были пройти, ка-
кую цену они заплатили за на-
шу свободу, как трудно и с ка-
кой надеждой они строили 
для нас мир, — говорит мо-
сквичка с благодарностью.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

ВАДИМ ДУДА
ДИРЕКТОР РОССИЙСКОЙ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ БИБЛИОТЕКИ
По сравнению с другими фон-
дами это хранилище неболь-
шое, но самое значимое.
Отдел рукописей — один 
изважнейших, в фондах кото-
рого мы бережно храним са-
мые дорогие и ценные книги, 
рукописи и архивные матери-
алы. И наша первостепенная 
задача — создать максималь-
но правильные условия для 
хранения бесценного насле-
дия. В отделе рукописей хра-
нятся документы начиная 
с VII века и до наших дней. 
Сейчас в «Ленинке» примерно 
200 миллионов документов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Какие деревья сажают в районе Сокольники, чем Южное Орехово-Борисово удивит жителей, как удалось восстановить 
фасады павильона «Физкультура и спорт» на ВДНХ, а также почему марал Василий сбросил рога, разобрались наши корреспонденты.

Храм построили по традициям 
древней архитектуры

Общую площадь 
здания увеличат

МОЛОДЕЖНАЯ 
ПАЛАТА РАЙОНА 
МАРФИНО 
СОБИРАЕТ КОРМ 
И СРЕДСТВА 
ДЛЯ СОБАЧЬЕГО 
ПРИЮТА 
ДУБОВАЯ 
РОЩА

64
ЗАРЯДНЫЕ 
СТАНЦИИ ДЛЯ 
ЭЛЕКТРОБУСОВ 
УСТАНОВЯТ 
ДО КОНЦА ГОДА

Дети готовятся 
сажать цветы

Благородный олень 
обновил рога

В Раменках ввели в эксплуатацию храмовый комплекс 
в честь святой равноапостольной Марии Магдалины. Как 
рассказал глава столичного Департамента градостроитель-
ной политики Сергей Левкин, внутри церкви сейчас обустра-
ивают помещения и монтируют иконостас. До конца весны 
благоустроят дворовую территорию. Здание храма со звон-
ницей построено в традициях псково-новгородской архи-
тектуры XIV–XVII веков. Комплекс рассчитан на 300 прихо-
жан. На первом этаже храма расположены алтарь и молель-
ный зал, на втором — крестильня и церковная лавка.

Учебный корпус, который появится 
вблизи деревни Летово в ТиНАО, сможет 
принять на 325 детей больше. Застрой-
щик получил разрешение увеличить об-
щую площадь здания. В итоге в нем раз-
местят школу на 1500 учеников и дет-
ский сад, рассчитанный на 350 воспи-
танников. По договору, корпус будет го-
тов к концу 2026 года, затем инвестор пе-
редаст его в собственность города.

Глава муниципального округа Преобра-
женское Наталья Виноградова показала 
детям подготовительных групп школы 
№ 1505, как высаживать семена бархат-
цев. Для начала ребята наполовину на-
полнили стаканы землей, сбрызнули ее 
водой и воткнули семена, затем присы-
пали их и обильно полили. Когда цветы 
прорастут, дети смогут высадить их, на-
пример, в школьном дворе.

Марал Василий, живущий на био-
станции нацпарка «Лосиный 
Остров», сбросил рога. По сравне-
нию с прошлым годом рога Василия 
стали на 20 сантиметров длиннее 
и на 600 граммов тяжелее. По словам 
специалистов, новые рога у благород-
ного оленя начнут пробиваться уже 
через 1,5 месяца. К августу у Василия 
вновь будет роскошная «корона».

Завтра в Московском международном доме музыки стартует концертная 
программа, посвященная 150-летию со дня рождения Сергея Рахманинова.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

17 марта 14:58 Заведующая хранилищем РГБ Анна 
Родионова показывает редкие документы

ЕЛЕНА ЦВЕТКОВА 
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА СОКОЛЬНИКИ

В прошлую субботу состоялся 
обход территории по не-
скольким адресам. Комис-
сия посетила дворы домов 
на улицах: 3-й Сокольниче-
ской, Гастелло, 4-й Сокольни-
ческой, Жебрунова. На тра-
диционные обходы постоян-
но приглашаем всех желаю-
щих — принять участие в об-
ходе и задать интересующие 
вопросы. Основные вопросы 
касаются уборки территории, 
состояния детских игровых 
и спортивных площадок. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Мирное население продолжает 
страдать из-за обстрелов

Про восстановление памятно-
го места рассказал врио главы 
Донецкой Народной Респу-
блики Денис Пушилин.
— Масштабы произошедшей 
здесь трагедии столь велики, 
что этот мемориал должен 
стать местом особого почита-
ния памяти погибших. Важно, 
чтобы наши дети и внуки не 
забывали о преступлениях 
фашизма. Наша миссия — ис-
коренить неонацизм, с кото-
рым мы тоже столкнулись, 
чтобы не передавать пробле-
му будущим поколениям, — 
отметил Пушилин.
Он также рассказал и о том, 
что вооруженные силы Украи-
ны не прекращают обстрелы 
жилых кварталов. К сожале-
нию, из-за этого продолжают 
гибнуть мирные жители.
— Сегодня ночью в результате 
обстрела со стороны украин-
ских вооруженных формиро-
ваний по Кировскому району 
Донецка погиб 20-летний па-
рень, — сообщил Пушилин.
Врио главы ДНР отметил, что 
есть разрушения в многоквар-
тирных домах, а также «при-
летело» в школу, детский сад 
и магазин.
— От обстрелов со стороны 
противника только с начала 
года погиб 61 мирный житель, 
ранены 252 человека, — при-
вел цифры Пушилин. 

Также военнослужащие ВСУ 
регулярно сбрасывают на на-
селенные пункты ДНР проти-
вопехотные мины «Лепесток». 
Но обстреливают боевики 
киевского режима не только 
новые территории «за лен-
точкой». Вооруженные силы 
Украины обстреливают 
и приграничные российские 
регионы. 
Так, по сообщению губерна-
тора Курской области Романа 
Старовойта, в поселке Крас-
нооктябрьский Глушковского 
района обстреляны построй-
ки и повреждены линии элек-
тропередачи.
— В поселке Краснооктябрь-
ский Глушковского района, 

где насчитали 10 прилетов, за-
фиксированы незначитель-
ные повреждения здания мед-
пункта и четырех частных до-
мовладений: осколками посе-
чены окна, фасады, крыши 
и заборы. Также здесь есть не-
сколько обрывов линий элек-
тропередачи. Ремонтные бри-
гады приступили к устране-
нию повреждений, — заверил 
Старовойт.
А в Запорожье местные жите-
ли буквально взяты в залож-
ники украинскими военными 
и иностранными наемни-
ками.
— Несколько десятков объек-
тов гражданской инфраструк-
туры используется в качестве 

военных объектов, — сооб-
щил председатель движения 
«Мы вместе с Россией» Влади-
мир Рогов.
Он уточнил, что боевики ки-
евского режима заняли шко-
лы, пансионаты и заводы ре-
гиона.
Но российские военные про-
должают вытеснять врага 
и наносить ему непоправи-
мый урон.
— Мобильная огневая группа 
противника из состава 105-й 
бригады территориальной 
обороны ВСУ предприняла 
попытку разведки боем на-
ших передовых позиций со 
стороны населенного пункта 
Новодаровка. Мотострелко-

выми подразделениями при 
поддержке артиллерии про-
тивнику было нанесено огне-
вое поражение, уничтожен 
пикап с националистами, — 
сообщил начальник пресс-
центра группировки «Восток» 
Александр Гордеев.
А начальник пресс-центра 
группировки «Запад» полков-
ник Сергей Зыбинский отме-
тил, что ВС России удалось 
сорвать две попытки украин-
ских националистов осуще-
ствить разведку боем и пере-
броску их резервов на Купян-
ском направлении.

ЮЛИЯ ПАНОВА
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
edit@vm.ru

ИГОРЬ КОНАШЕНКОВ
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
МИНИСТЕРСТВА ОБОРОНЫ РФ
Всего с начала проведения 
специальной военной опера-
ции уничтожено 402 самолета, 
222 вертолета, 3464 беспилот-
ных летательных аппарата, 
414 зенитных ракетных ком-
плексов, 8338 танков и других 
боевых бронированных ма-
шин, 1069 боевых машин ре-
активных систем залпового 
огня, 4388 орудий полевой 
артиллерии и минометов,
а также 9011 единиц специ-
альной военной автомобиль-
ной техники.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

К 80-й годовщи-
не освобожде-
ния Донбасса 
будет реконст-
руирован мемо-
риал шахты 
№ 4/4-бис. Это 
второе по массо-
вости захороне-
ние жертв фа-
шизма после 
Бабьего Яра.

спецоперация

Запад и не думает 
нести демократию 

Вторжения США и их союзников 
в Ирак 20 марта в 2003 году и вмеша-
тельство в гражданскую войну в Ли-
вии в 2011 году — это то, что в XIX веке 
называлось «дипломатией каноне-
рок». То есть дипломатия, базирующа-
яся на использовании военной силы 
и принуждении зависимых или неза-
висимых стран к отказу от своих инте-
ресов в пользу владельца этих самых 

канонерок. Это чистый империализм и неоколониализм. 
Я думаю, что сейчас подобного рода действия со стороны 
США будут вызывать все большее противодействие в ми-
ре. В первую очередь со стороны крупных держав, кото-
рые выходят постепенно на мировую арену и становятся 
все более независимыми и все более значимыми актора-
ми на международном поле. Это Китай, конечно же, а так-
же Индия, Южная Африка, Бразилия. Потому что у них 
есть свои собственные интересы, которые они готовы за-
щищать если не прямо с оружием в руках, то, по крайней 
мере, самым решительным образом 
политически и экономически. 
Есть страны, которые относятся к со-
юзникам США, но у которых тоже есть 
вопросы к своему сюзерену. В том чис-
ле и в области военного строитель-
ства, и в области экономического вза-
имодействия. Например, Япония. Она 
хоть и протекторат США, но на самом 
деле экономически от них сильно за-
висит. И несколько раз Япония терпе-
ла очень большие убытки, по сути, 
только из-за того, что входит в амери-
канский экономический блок, и была 
вынуждена во вред себе действовать 
по американским правилам. То же са-
мое касается и Южной Кореи. Это страна, которая, с од-
ной стороны, пользуется протекцией военных сил США, 
а с другой — остается их заложником. Если когда-нибудь 
корейцы на юге страны решат объединиться с северны-
ми, то мешать этому будут те самые США, которые держат 
в Южной Корее достаточно большое количество войск. 
Это тоже фактор, который мешает. 
Ну и в принципе очень мало маленьких стран сейчас все 
громче выражают недовольство западной политикой не-
околониализма. Яркий пример — страна, которая совсем 
не становится примером какой-либо военной или эконо-
мической мощи, — Эритрея. Она в лице своих граждан 
настолько настроена против западных стран, что всегда 
поддерживает российские резолюции в ООН и никогда не 
поддерживает антироссийские. Таких стран много.
Поэтому коллективное сопротивление этих трех групп 
будет нарастать, и никаких канонерок, никакой военной 
силы не хватит, чтобы все это контролировать.
При этом все в мире видят и прекрасно понимают, что все 
объявлявшиеся США и Западом цели привнесения мира 
и демократии — чушь и абсолютное фарисейство. Никто 
на Западе никогда не ставил цели принести реальную де-
мократию ни в Ирак, ни в Ливию. Да и в Югославию или 
в Сирию тоже. Запад всего лишь устранял тех, кто посмел 
бросить вызов ему экономически или политически. Поэ-
тому после интервенции Запада везде оставалась или раз-
руха, или гражданская война. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

БОГДАН 
БЕЗПАЛЬКО
ЧЛЕН СОВЕТА 
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ 
ПО МЕЖНАЦИО
НАЛЬНЫМ ОТНО
ШЕНИЯМ

мнение

Будущим мамам оказывают 
необходимую помощь 

Курсы тактической медицины 
набирают популярность

Волонтеры автономной не-
коммерческой организации 
«Жизни луч» помогают жен-
щинам с осложненной бере-
менностью, в том числе и тем, 
кто проживает сейчас в но-
вых регионах России. Буду-
щим мамам Донбасса нужна 
особенная помощь. Об этом 
«ВМ» рассказала руководи-
тель организации Марина 
Дебрянская. 

Несмотря на обстрелы со сто-
роны украинских радикалов 
и гул снарядов, мирная жизнь 
на Донбассе не прерывается, 
как бы этого ни хотелось руко-
водству киевского режима. 
Люди влюбляются, женятся, 
учатся, работают, мечтают ро-
жать детей... Жительница Лу-
ганской Народной Республи-
ки Анна Калинина (фамилия 
изменена) давно хотела ре-
бенка. Из-за попавшего в дом 
снаряда она лишилась крыши 
над головой, но волю к жизни 
не утратила. И вот радостная 
новость — она станет мамой. 
— Я не могла забеременеть 
пять лет, а сейчас у нас роди-
лась доченька — наше сча-
стье, — нежно улыбается Ан-
на. — Новость о том, что я ста-

ну матерью, помогала выжи-
вать в трудных условиях, 
в подвале, всей нашей семье. 
Однако на очередном скри-
нинге я узнала, что у малыш-
ки порок сердца и нужен спе-
циализированный роддом. 
Меня взяли на роды по ОМС 
в один из столичных центров, 
но обследования до госпита-
лизации там были платные.
Помочь будущей маме взя-
лись в АНО «Жизни луч». Ор-
ганизация помогла оплатить 
обследования, и после рожде-

ния малышки Анна узнала, 
что жизни дочки ничего не 
угрожает.
— Бывает, что при обнаруже-
нии патологии беременности 
ее предлагают прервать, но 
женщины стремятся найти 
возможность помощи ребен-
ку, — рассказывает Дебрян-
ская. — Мы помогаем полу-
чить консультации специали-
стов, а также организовываем 
проживание во время кон-
сультаций и лечения ново-
рожденного, оказываем ком-
плексную социально-психо-
логическую помощь.
Собирать средства на помощь 
беременным помогают не-
равнодушные люди.
— Это дает возможность жен-
щинам из новых регионов 
приехать в столицу, чтобы по-
лучить всю необходимую вы-
сокотехнологичную меди-
цинскую помощь и родить 
здоровых деток, — говорит 
Марина Дебрянская.
А еще в их команде есть волон-
теры, которые держат связь 
с женщинами и после родов 
столько, сколько это необходи-
мо подопечным. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

Вчера врач скорой помощи 
Антон Фодин (на фото) про-
вел однодневный интенсив 
по тактической медицине. 
Корреспондент «ВМ» побе-
седовал с инструктором.

Антон, расскажите, зачем про-
стому гражданину нужны та-
кие курсы. 
Знаете, у нас сейчас есть тер-
ритории, где проводятся бое-
вые действия. И попасть 
в экстренную ситуацию там 
может каждый — местный 
житель, журналист, волонте-
ры, которые привезли гума-
нитарную помощь... Но если 
даже не брать в расчет новые 
регионы, где проводится 
спецоперация, то в принципе 
такие знания будут полезны 
каждому москвичу. Даже в го-
роде можно повредить себе 
какой-нибудь орган, сломать 
руку или ногу. И бывают ситу-
ации, что рядом нет человека 
с медицинским образовани-
ем. А быстро оказать помощь 
надо. Ведь зачастую травмы 
сопровождаются кровотече-
ниями, которые грозят боль-
шой потерей крови. А это уже 
приводит к серьезным по-
следствиям. Поэтому неваж-
но, находишься ты на поле 
боя или на дачном участке — 
самостоятельно остановить 
кровотечение должен уметь 
каждый. 
Чему вы обучаете своих подо-
печных?
В первую очередь мы обучаем 
накладывать жгут себе на раз-
личные части тела. Как я ска-
зал, в жизни могут случиться 
разные ситуации, когда мож-
но получить травму самому 
и нужно уметь вовремя оста-
новить кровотечение. Во-
вторых, мы обучаем оказы-
вать первую медицинскую 
помощь другому человеку.
Но ведь у многих остались 
какие-то знания со школьной 
и студенческой скамьи, есть 
книги по оказанию первой по-
мощи. Насколько эффективны 
такие интенсивы?
Действительно, в последнее 
время выпущено много раз-
личных пособий по оказанию 
первой медицинской помо-

щи, и многие из них, безус-
ловно, хороши. Однако обуче-
ние без практических заня-
тий не всегда эффективно. 
Это то же самое, что учиться 
кататься на велосипеде по 
книге, не прикасаясь к само-
му велосипеду. В любом обу-
чении должна быть практиче-
ская составляющая. Нужно 
отрабатывать все способы 
оказания первой медицин-
ской помощи.
Насколько популярны курсы 
по тактической медицине? 
В последнее время желающих 
пройти такие курсы становит-
ся все больше. Об этом, на-
пример, говорит тот факт, что 
по Москве есть несколько ор-
ганизаций, проводящих та-
кие интенсивы, и все не справ-
ляются с потоком желающих. 
При этом многие из прошед-

ших курс желают пройти сле-
дующий этап и стать инструк-
торами по первой медицин-
ской помощи. 
Много таких желающих?
Около пяти-десяти процен-
тов. Мы уже подготовили бо-
лее 200 инструкторов, кото-
рые обучают людей в Донец-
кой и Луганской народных 
республиках, Курске, Астра-
хани и многих других городах 
России. У нас работают отде-
ления во всех городах-милли-
онниках и многих областных 
городах.
Есть различие в подготовке 
между любителем и инструк-
тором?
Конечно. Для инструкторов 
требования более жесткие. 
Во-первых, он должен обла-
дать намного большими зна-
ниями, чем человек, прошед-
ший просто подготовку пер-
вой медицинской помощи 
«для себя». Инструктор дол-
жен знать минимум в десять 
раз больше того, что будет 
преподавать, и уметь отве-
тить на вопросы обучающих-
ся. Во-вторых, инструктор 
должен замечать недочеты, 
которые будут совершать его 
ученики. И это оправдано, по-
тому что от действий этих лю-
дей будет зависеть человече-
ская жизнь.
Как часто проводятся курсы 
по оказанию медпомощи?
Еженедельно. Как правило, 
курс рассчитан на пять заня-
тий по три часа каждый. При 
этом есть несколько форм об-
учения. Кому-то удобно при-
ходить по вечерам и прохо-
дить по одному занятию. 
Кому-то удобно прийти в вы-
ходной день и пройти сразу 
три занятия. Количество 
групп может достигать 40 че-
ловек. Кстати, регулярно та-
кие занятия мы проводим 
с сотрудниками ведомств, за-
щищающих нашу страну: 
Росгвардии, Министерства 
обороны, МВД. Вчера, напри-
мер, к нам пришли курсанты 
Московского высшего обще-
войскового командного учи-
лища.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

10 ноября 2021 года. Руководитель АНО «Жизни луч» Марина Дебрянская (слева) 
с одной из своих подопечных — будущей мамой с осложненной беременностью

Вчера 01:50 Жительница Кировского района Донецка устраняет последствия обстрела: во время очередного удара украинских националистов по жилой застройке 
в доме, где она живет, у нее в квартире вылетели стекла 

Сумели сорвать 
планы противника

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
примерах мужества и геро-
изма наших солдат и офице-
ров, участвующих в специ-
альной военной операции 
на Украине и освобожден-
ных территориях.

Уничтожил 
вражескую базу
Гвардии старший сержант 
Александр Гимранов (1) воз-
главляет подразделение, за-
дача которого — выявлять 
и уничтожать диверсионно-
разведывательные группы во-
оруженных сил Украины, про-
никающие на освобожденные 
территории. Однажды в ходе 
ночного рейда группа Гимра-
нова обнаружила в лесополо-
се около одного из населен-
ных пунктов замаскирован-
ную базу боевиков киевского 
режима. Российские бойцы 
тщательно разведали подхо-
ды к вражескому опорному 
пункту, оценили силы против-
ники, после чего командир 
подразделения принял реше-
ние ликвидировать врага. 
Украинские националисты 
превосходили нашу группу 
в численности, но это их не 
спасло: Гимранов грамотно 
распорядился имеющимися 
под его командованием людь-
ми, распределил секторы об-
стрела и отдал приказ к атаке. 
В ходе скоротечного боя враг 
был уничтожен, при этом 
гвардии сержант лично лик-
видировал троих боевиков. 
Потерь российская группа не 
понесла.

Починил связь 
под обстрелом
Боевая тактическая группа, 
в составе которой находился 
прапорщик Александр Во-
ждай (2), совершала марш-
бросок в район ведения бое-

вых действий. Украинские 
националисты обнаружи-
ли колонну российской воен-
ной техники и применили 
против нее реактивные систе-
мы и ствольную артиллерию. 
В ходе артиллерийского об-
стрела были повреждены не-
сколько наших машин связи. 
Понимая, что потеря связи 
со штабом лишит командова-
ние возможности оперативно 
координировать действия 
войск, прапорщик Вождай 
прямо под обстрелом взялся 
чинить технику. Ему удалось 
оперативно устранить по-
вреждения, после чего пра-
порщик присоединился к то-
варищам, отражавшим ата-
ки украинских национали-
стов. Россиянам удалось 
отбиться, и противник не су-
мел остановить наступление 
наших войск. Командова-
ние отметило высокий про-
фессионализм и мужество 
связиста.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих страну 
в ходе спецоперации. Пример героев рубрики показы-
вает: воинские традиции времен Великой Отечествен-
ной и в современной Российской армии чтят свято. 
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Организация «Жизни 
луч» была образована 
в 2020 году и оказала по-
мощь более 500 женщи-
нам с патологией плода, 
нуждающимся в меди-
цинской, психологиче-
ской и социальной под-
держке. В 2022-м помощь 
с проживанием до родов 
и во время лечения ре-
бенка была оказана более 
50 женщинам, в том числе 
приехавшим с Донбасса.

справка

должен уметь
На курсах по тактиче-
ской медицине человек 
изучает много полезной 
«за ленточкой» инфор-
мации. Например, ин-
структоры рассказыва-
ют, как оказывать по-
мощь при основных 
травмах военного вре-
мени: переломах, растя-
жениях, вывихах, ожо-
гах и обморожениях. 
Кроме того, людей обу-
чают отличиям при дей-
ствиях в «красной», 
«желтой» и «зеленой» 
зонах на поле боя. Также 
на интенсиве рассказы-
вают об этапах эвакуа-
ции пострадавших.
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Мы поддерживаем деятельность WAN-IFRA (Всемирной ассоциации издателей и печатных СМИ) по всему миру, направленную на продвижение свободы печати, качественной журналистики, редакционной целостности и особенно на поддержание веры молодого поколения в эти ценности.

Модное пространство 
для любителей Булгакова 

В столице существуют три 
места, каждое из кото-
рых называет себя музе-
ем Булгакова. Это и «не-

хорошая квартира» на Боль-
шой Садовой, и расположен-
ный в соседнем от нее 
подъезде музей-театр «Булга-
ковский дом», и квартира на 
Большой Пироговской, где 
писатель в 20-е годы прошло-
го века начал работу над «Ма-
стером и Маргаритой».
А сейчас к ним добавилось 
четвертое: по соседству с ар-
батскими переулками, где 
в разные годы проживал Ми-
хаил Афанасьевич, открылся 
Центр Булгакова, «переделан-
ный» из районной библиоте-
ки. Сегодня о ней здесь напо-
минают лишь стеллажи с кни-
гами, расположенные в чи-
тальном зале. Интересно, что 
большая часть литературы 
посвящена Булгакову, его со-
временникам, а также театру, 
музыке и кино. Это придает 
центру некий эстетский 
шарм: кажется, что это и не 
библиотека вовсе, а клуб для 
ценителей классического ис-
кусства. Ощущение принад-
лежности к «избранному об-
ществу» поддержи-
вает и музыкальная 
гостиная с форте-
пиано, и коллекция 
виниловых пласти-
нок, и отдел редких 
книг, где по запросу 
предоставляется 
доступ к рукописям 
и машинописям из 
архивов ведущих булгакове-
дов. В их числе — писательни-
ца Мариэтта Чудакова, соз-
давшая первую биографию 
Булгакова, на которую опира-
ются все современные литера-
туроведы. По словам ее доче-

ри Марии, писательница 
опросила более 100 современ-
ников Булгакова, включая 
трех его жен. Именно дочь 
литературоведа предоставила 
личные вещи для первой вы-
ставки нового центра — ме-

мориального каби-
нета Чудаковой. 
В экспозиции мож-
но увидеть стол, 
лампу, фотографии 
и книжные полки 
с книгами биогра-
фа. В некоторые из 
них вложены за-
кладки Мариэтты 

Омаровны. Сотрудники музея 
не вытаскивали их из книг для 
того, чтобы создать ощуще-
ние живого присутствия в вы-
ставочном пространстве.
Этот стол и станет отправной 
точкой  всех школьных экс-

курсий центра. А их на бли-
жайшее время запланирова-
но немало. 
— Специально разработан-
ные уличные маршруты свя-
жут Центр Булгакова с двумя 
другими площадками Музея 
М. А. Булгакова — «нехоро-
шей квартирой» № 50 на 
Большой Садовой, 10, и ме-
мориальной квартирой писа-
теля на Большой Пирогов-

ской, 35а, — поясняет Вален-
тина Агафонова, директор 
Государственного музея 
М. А. Булгакова. — Это будут 
живые экскурсии с экскурсо-
водами и самостоятельные 
пешеходные маршруты с те-
матическим аудиогидом. 
Помимо экскурсий, на базе 
научного центра в ближайшее 
время откроются клубы по ин-
тересам: хоровые занятия, 

студия комиксов, курсы писа-
тельского мастерства «Пиши 
как Булгаков». По мнению 
Агафоновой, необходимость 
в появлении такой площадки 
назрела давно.
— Квартиры Булгакова — это 
музейные пространства, — 
уверяет она. — Так, квартира 
на Большой Садовой — это 
первая комната писателя 
в коммунальной квартире, 

а квартира на Пироговской — 
это его первое отдельное жи-
лье. Это небольшие простран-
ства, не рассчитанные на про-
ведение мероприятий. А мы 
регулярно получали огромное 
количество просьб о встречах 
с известными людьми, лекци-
ях, мастер-классах. Понима-
ли, что нужно расширяться! 
Кроме этого, по словам дирек-
тора музея, Центр Булгакова 
должен стать площадкой, ак-
кумулирующей все накоплен-
ные за 15 лет существования 
музея знания о писателе. 
Именно здесь будет новый 
«дом» для Международной на-
учной конференции литера-
туроведов и исследователей, 
проводящейся в Музее Булга-
кова уже более десяти лет.
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА 
v.fi latova@vm.ru

СОБЫТИЕ В Боль-
шом Афанасьев-
ском переулке от-
крылся Научно-
просветительский 
центр Михаила 
Булгакова. В нем 
с комфортом раз-
местились библи-
отека, лекторий 
и кафе.

Сложен человек. Всякий сложен. Много намешано 
в человеке. Потому и интересен.
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13 марта. Директор Государственного музея М. А. Булгакова Валентина Агафонова на открытии центра, где каждый сможет найти занятие по душе 

Мастеру невероятных 
п е р е в о п л о щ е н и й 
Алексею Петренко 
26 марта исполнилось 

бы 85. Он сыграл не очень мно-
го ролей, зато каждая из них 
была шедевром. В первую оче-
редь потому, что они были не-
вероятно разнообразны и раз-
ноплановы: Иосиф Сталин 
и Петр I, аббат Фариа и Григо-
рий Распутин, купец Кнуров... 
...До того, как удача улыбну-
лась абитуриенту Харьковско-
го театрального и Петренко 
был зачислен на курс, судьба 
ломала его трижды. Не посту-
пив, Петренко отправлялся 
работать в кузницу, точно 
зная, что год спустя снова при-
дет поступать, поскольку дру-
гой судьбы для себя, кроме 
актерской, не видел. 
Наконец поступление состоя-
лось. И в 1961 году талантли-
вый выпускник был распреде-
лен на работу в Запорожский 
музыкально-драматический 
театр имени Николая Щорса, 
где и сыграл свои первые ро-
ли. Спустя два года он стал ак-
тером Донецкого областного 
русского драмтеатра, где от-
работал год. Побывав в теа-
тре по случаю, руководитель 
ленинградского «Ленкома» 
Игорь Владимиров сделал все, 

чтобы заполучить талантли-
вого актера в свою труппу. От-
работав там несколько лет, 
Петренко, по сути, ушел в сво-
бодное плавание: играл там, 
где хотел. Он четко формули-
ровал свой принцип — «луч-
ше немного и толково, неже-
ли всеядно». Так и было. К вы-
бору каждой роли Петренко 
относился сверхсерьезно, на 
мелочи не разменивался, 
играл глубоко, точно — пото-
му и запоминался навсегда. 
На протяжении всей творче-
ской жизни Петренко блистал 
на подмостках. «Свободное 
плавание» позволяло ему 
играть на разных сценах, и он 
выходил на лучшие из них — 
драмтеатра на Малой Брон-
ной, МХАТа, «Школы совре-
менной пьесы», Театра на Та-
ганке. Настоящую бурю в сре-
де театралов вызвал в свое 
время спектакль «Серсо» Ана-
толия Васильева, где Петрен-
ко сыграл главную роль. 
Но большинству зрителей ак-
тер стал известен благодаря 
киноролям. 
После удачного дебюта 
(в 1967 году он сыграл неболь-
шую роль в картине «День 
солнца и дождя») Александр 
Митта предложил Алексею 
Петренко сняться в его филь-

ме «Сказ о том, как царь Петр 
арапа женил». Это был фанта-
стический дуэт — плещущий 
эмоциями царь Петр в испол-
нении Алексея Петренко 
и арап Ибрагим Ганнибал, ко-
торого сыграл Владимир Вы-

соцкий! Петренко был так хо-
рош, что, пожалуй, стал куль-
товым Петром в кинемато-
графе. А в 1981 году режиссер 
Элем Климов предложил ему 
сыграть Григория Распути-
на — мужика-знахаря, при-

бившегося к царской семье 
и ставшего невероятно влия-
тельным при дворе. Картина 
«Агония» была показана за 
рубежом, ее купили для про-
ката французы, англичане, 
американцы и итальянцы, что 

для советских времен было 
огромным успехом. Склады-
валось ощущение, что Пе-
тренко органичен только в ро-
ли сильных личностей — он 
не раз играл Сталина, был 
и Иваном Грозным. О том, что 
он актер широкого амплуа, 
рассказала лента «Беда» ре-
жиссера Динары Асановой: 
грустная и светлая картина, 
герой которой Вячеслав Кули-
гин слаб — он обычный дере-
венский пьяница, которого 
Петренко сыграл блестяще. 
Ну а после роли в фильме «Же-
стокий романс» Эльдара Ряза-
нова, несмотря на критику 
самой картины, Петренко был 
превознесен до небес — он 
и правда потрясающе сыграл 
циничного Кнурова. 
Алексей Петренко был чело-
веком очень верующим. 
И все, кто общался с ним, от-
мечали внутренний свет, ко-
торый, казалось, источал ак-
тер — всегда доброжелатель-
но настроенный по отноше-
нию к людям и бесконечно 
требовательный к себе. 
Не стало народного артиста 
РСФСР Алексея Петренко 
22 февраля 2017 года. Он ушел 
на 79-м году жизни. 
ОЛЬГА НИКИТСКАЯ
edit@edupressa.ru 

Алексей Петренко: мастер перевоплощений и создания образов 

Народный артист РСФСР и Украины, лауреат государственной премии 
Российской Федерации Алексей Петренко. Фото 2010 года

Эти книги нужно 
прочитать

ВАРВАРА 
БОРИСОВА
ШКОЛА № 2083 

Мой любимый писатель — 
Лев Толстой, и я рекомендую 
всем своим друзьям прочи-
тать его произведения. Когда 
многие слышат названия ро-
манов «Война и мир», «Анна 
Каренина», они боятся объе-
мов этих произведений и ча-
сто даже не берутся за чтение. 
Но на самом деле стоит толь-
ко начать — и каждый сможет 
погрузиться в удивительный 
мир произведений Толстого. 
С его героями читатель про-
живает множество жизней, 
учится любить, ошибаться 
и просто быть человеком. Лев 
Николаевич показывает, как 
важно уметь чувствовать, не 
стесняться своих эмоций, го-
ворит и о слабо-
сти, и о храбрости. 
Я уверена, что мо-
им друзьям нужно 
прочитать произ-
ведения этого ве-
ликого писателя, 
ведь в них каждый сможет 
найти что-то важное для себя.

ПОЛИНА 
БОГОМОЛОВА
ШКОЛА № 1347 

Я обожаю Гоголя и считаю, 
что его творчество недооце-
нено. Оно полно философии, 
комического, присутствуют 
элементы детектива. Среди 
работ Гоголя каждый сможет 
найти произведение себе по 
вкусу. Этот автор всегда будет 
актуален и интересен читате-
лям всех возрастов. Его мож-
но прочитать подростком, 
а перечитав уже взрослым, от-
крыть для себя новые грани 
его произведений.

ТАИСИЯ 
СМИРНОВА
ШКОЛА № 1231

Я отчетливо помню первые 
дни июня, когда я наткнулась 
на «Детство. Отрочество. 
Юность» Льва Толстого: ка-
рандаш в правой руке, набор 
закладок — в левой, и лицо, 
расплывающееся в улыбке от 
чтения. Я постепенно прочла 
все романы Толстого, кото-
рые мы с друзьями в шутку 
называем «кирпичиками». 
Меня поразило умение пи-
сателя заглянуть в глубину 
души человека, рассмотреть 
ее изнутри. Он как никто 
другой с максимальной точ-
ностью показывает всю глу-
бину и сложность человече-
ских отношений, их много-
гранность и неоднознач-
ность. А книга «Детство. 
Отрочество. Юность» помог-
ла мне повзрослеть и отве-
тить на многие вопросы, ско-
пившиеся в моей голове. 

АЛЕНА 
САВОЧКИНА
ШКОЛА № 1420 

Если бы мой друг попросил 
у меня рекомендации в чте-
нии, я бы ответила: «Я обо-
жаю творчество Мандельшта-
ма, но его невозможно просто 
читать: чтобы осознать глуби-
ну замыслов писателя, при-
дется много думать». 
Лирика Мандельштама слож-
на, но вместе с тем наполнена 
ассоциациями, которые от-
крывают новое видение мира. 
Осип Эмильевич был очень 
начитанным и образованным 
человеком, он находил вдох-
новение в античности и фило-
софии, поэтому в его стихах 
множество метафор и обра-

зов, понять которые бывает 
непросто. Для меня лирика 
Мандельштама — это настоя-
щее искусство владения сло-
вом, это чарующие образы, 
которые можно бесконечно 
анализировать и пытаться 
разгадать.

АННА 
МАКАРОВА
ШКОЛА № 799 

Сейчас у меня не много сво-
бодного времени, но я всегда 
стараюсь находить время для 
чтения. Один из моих люби-
мых авторов, которого я сове-
тую друзьям — Рэй Брэдбери. 
В его рассказах нет прямого 
ответа на вопрос, хорошо ли 
то, что сделал герой, или нет, 
он лишь дает читателю пищу 
для размышлений, возмож-

ность задуматься и самому 
оценить ситуацию. По-моему, 
заставить читателя думать — 
задача хорошего писателя.

ДАРЬЯ 
МАРТЫНЕНКО
ШКОЛА № 1347 

Произведения Артура Конан 
Дойла меня покорили еще 
в детстве. Читая эти книги, 
чувствуешь себя жителем 
викторианского Лондона, уз-
нающего из газет последние 
новости о расследованиях за-
путанных преступлений, тай-
ны которых раскрывает гени-
альный сыщик. В процессе 
чтения всегда пытаешься уга-
дать, кто же преступник. И уз-
навая в конце, что предполо-
жения верны, представляешь 
себя талантливым Шерлоком 
Холмсом. 

ОЛЬГА 
КУЛИШЕНКО
ШКОЛА № 1231 

Едкость слова без обиды — 
вот что привлекает меня 
в стихах Анны Ахматовой. 
И — нет, я не о той едкости, 
что может оскорбить. Речь 
о въедливости рифмы, слова, 
слога. Ахматова — из тех, чьи 
стихи пропитаны болью, но 
и уверенностью одновремен-
но. Будто бы ты уже во всем 
разочаровался, во всех не-
взгодах отмучился, но дер-
жишься. Необъяснимо, но 
стойко держишься. Только ее 
сочетание слов вызывает сле-
зы, только ее рифмы держат 
жизнь в узде и — надежде. 

ТАИСИЯ 
МЕДВЕДКОВА
ШКОЛА № 1799 

Джек Лондон — мой люби-
мый писатель. Впервые о нем 
я узнала от дедушки, у которо-
го в библиотеке были собраны 
все книги Джека Лондона. 
Сначала я прочитала роман 
«Мартин Иден». Он заставил 
меня задуматься о своей жиз-
ни, переосмыслить какие-то 
ситуации. Следующая книга, 
за которую я принялась, — 
«Странник по звездам». Как 
только я начала читать книгу, 
у меня сложилось впечатле-
ние, что ее писал другой чело-
век. Джек Лондон — удиви-
тельный писатель, каждая его 
книга уникальна и заставляет 
переосмыслить многие наши 
убеждения и принципы. 
Подготовил ПАВЕЛ ИГНАТЬЕВ
edit@edupressa.ru

По данным Российской книжной палаты, самым издаваемым 
детским автором в России в 2022 году стал Корней Чуковский. 
Во взрослой литературе второе место у Достоевского. Мы спро-
сили старшеклассников, а кто же их любимый писатель? Оказа-
лось, что большинство предпочитает классиков. 

ГЛАВНЫЙ ВОПРОС

ЦИТАТА

АЛЕКСАНДР МИТТА
РЕЖИССЕР

Алексей Петренко был пре-
красен, это был просто пода-
рок каждому, кто его знал. 
Он был очень дружелюбный, 
профессиональный, к себе 
относился очень критично, 
но очень по-доброму — 
ко всем, с кем работал. 
С ним работать было счастье. 
И все всегда отзывались 
о нем с уважением. 

ЦЕНТР СТАНЕТ 
ПЛОЩАДКОЙ, ГДЕ 
СОБРАНЫ ЗНАНИЯ 
О ПИСАТЕЛЕ, 
НАКОПЛЕННЫЕ 
ЗА ВРЕМЯ 

СУЩЕСТВОВАНИЯ 
МУЗЕЯ 

Московские библиотеки давно перестали быть просто книгохранилищами — они активно 
модернизируются, превращаясь в культурные центры. Еще несколько лет назад у идеи тако-
го обновления библиотек было много критиков. Но оказалось, что необходимость есть. Чис-
ло постоянных читателей, вопреки распространению электронных носителей, растет. В та-
ких «центрах притяжения» проводят различные мероприятия, здесь можно пообщаться, 
с пользой провести свободное время и, конечно, почитать и обсудить книги. 
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симости от сложности выпол-
няемых работ и квалифика-
ции мастера.
— Квалификация столяра за-
висит от полученного разря-
да. Наивысший разряд — ше-
стой. Профессию можно полу-
чить в колледже или освоить 
ее под руководством опытно-
го мастера, поступив учени-
ком на производство. После 
освоения профессии столяр 
может остановить свой выбор 
на следующих специально-
стях: мастер столярного и ме-
бельного производства, ма-
стер сто ляр но-плот ни чных 

работ и наконец 
сто ляр-красно де-
рев щик, — сообща-
ет преподаватель 
учебного центра 
«УККОМ» Галина 
Куприянова.
Услуги столяра вос-
требованы на пред-
приятиях, направ-

лением деятельности которых 
является деревоизготовление, 
в строительных и ремонтно-
строительных компаниях. 
А таких предприятий по стра-
не сегодня немало. Вот и полу-
чается, что профессия эта нуж-
ная, оплачиваемая, твор-
ческая и интересная.
ДМИТРИЙ ПЛОТНИКОВ
edit@edupressa.ru

пени проработки детали, — 
рассказывает мастер произ-
водственного обучения 
Сергей Кузнецов.
Кстати, в колледже среди всех 
его воспитанников есть и де-
вушка. Казалось бы, это не 
очень женская профессия, од-
нако Сергей отмечает, что сту-
дентка Ольга Первушина как 
раз из тех, кому легко и прият-
но передавать знания. Она го-
това преодолевать трудности 
и постигать новые вершины 
ремесла. Оля всегда активный 
участник в подготовке и про-
ведении мастер-классов на 
днях открытых две-
рей и всех активно-
стей мастерской 
колледжа.
— Мне с детства 
нравилось зани-
маться с деревом. 
И когда встал во-
прос выбора про-
фессии, я целена-
правленно искала специали-
зацию, связанную с деревом, 
и нашла ее в Московском ин-
дустриальном колледже. Род-
ные отнеслись к этому доста-
точно спокойно, а вот друзья 
были слегка шокированы. Но 
я ни разу не пожалела о своем 
выборе, ведь я пошла по сто-
пам папы, а он строитель, — 
сказала студентка 3-го курса 
технологии деревообработки 
Ольга Первушина. 
Своими руками она уже сде-
лала немало вещей, напри-
мер, обувницу, прикроват-
ные комоды, табуреты, шах-
матные столы, разделочные 
доски и многое 
другое.
Обучают профес-
сии в колледжах 
Москвы, после че-
го выдается ди-
плом по специаль-
ности «мастер сто-
лярно-плотнич-
ных, паркетных 
и стекольных ра-
бот». Оплата труда 
столяра на рынке 
сегодня варьирует-
ся от 60 до 120 ты-
сяч в месяц в зави-
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Смастерит и мебель, и шахматы

Столяр — это рабочая спе-
циальность, в основе ко-
торой лежит изучение 
технологии деревообра-

ботки и создание изделий из 
дерева. Столяр отвечает за бо-
лее тонкую кропотливую ра-
боту с деревом, нежели плот-
ник. Изготовить мебель, двер-
ные полотна, оконные рамы, 
выточить балясины и пери-
ла — это все специализация 
столяров. 
Если плотник занимается об-
работкой древесины и пре-
вращением ее в детали, стро-
ительные материалы, кон-
струкции, то столяр — это 
уже человек, обрабатываю-
щий древесину и изготавли-

освоения профессии столяр 
может остановить свой выбор 
на следующих специально-
стях: мастер столярного и ме-
бельного производства, ма-
стер сто ляр но-плот ни чных 

работ и наконец 
сто ляр-красно де-
рев щик, — сообща-
ет преподаватель 
учебного центра 
«УККОМ» Галина 
Куприянова.
Услуги столяра вос-
требованы на пред-
приятиях, направ-

лением деятельности которых 
является деревоизготовление, 
в строительных и ремонтно-
строительных компаниях. 
А таких предприятий по стра-
не сегодня немало. Вот и полу-
чается, что профессия эта нуж-
ная, оплачиваемая, твор-
ческая и интересная.
ДМИТРИЙ ПЛОТНИКОВ
edit@edupressa.ru

но передавать знания. Она го
това преодолевать трудности 
и постигать новые вершины 
ремесла. Оля всегда активный 
участник в подготовке и про-
ведении мастер-классов на 
днях открытых две-
рей и всех активно-
стей мастерской 
колледжа.
— Мне с детства 
нравилось зани-
маться с деревом. 
И когда встал во-
прос выбора про-
фессии, я целена-
правленно искала специали-
зацию, связанную с деревом, 
и нашла ее в Московском ин-
дустриальном колледже. Род-
ные отнеслись к этому доста-
точно спокойно, а вот друзья 
были слегка шокированы. Но 
я ни разу не пожалела о своем 
выборе, ведь я пошла по сто-
пам папы, а он строитель, — 
сказала студентка 3-го курса 
технологии деревообработки 
Ольга Первушина. 
Своими руками она уже сде-
лала немало вещей, напри-
мер, обувницу, прикроват-
ные комоды, табуреты, шах-
матные столы, разделочные 
доски и многое 
другое.
Обучают профес-
сии в колледжах 
Москвы, после че-
го выдается ди-
плом по специаль-
ности «мастер сто-
лярно-плотнич-
ных, паркетных 
и стекольных ра-
бот». Оплата труда 
столяра на рынке 
сегодня варьирует-
ся от 60 до 120 ты-
сяч в месяц в зави-

толяр — это рабочая спе-
циальность, в основе ко-
торой лежит изучение 
технологии деревообра-

ботки и создание изделий из 
дерева. Столяр отвечает за бо-
лее тонкую кропотливую ра-
боту с деревом, нежели плот-
ник. Изготовить мебель, двер-
ные полотна, оконные рамы, 
выточить балясины и пери-
ла — это все специализация 
столяров. 
Если плотник занимается об-
работкой древесины и пре-
вращением ее в детали, стро-
ительные материалы, кон-
струкции, то столяр — это 
уже человек, обрабатываю-
щий древесину и изготавли-

Помогаем тем, кого пока не успели приручить

Московский штаб «Мо-
лодой Гвардии» прод-
лил сбор товаров, ко-
торые отправятся 

в приюты для бездомных жи-
вотных Донбасса.
«Мы в ответе за тех, кого при-
ручили» — говорится в из-
вестной повести Антуана де 
Сент-Экзюпери «Маленький 
принц». Если за домашними 
кошечками и собаками есть 
кому заботиться и ухаживать, 
то с обитателями приютов де-
ла обстоят сложнее. Но на по-
мощь всегда готовы прийти 
неравнодушные волонтеры. 
На входе в столичный штаб 
«Молодой Гвардии» стройны-
ми башенками добровольцы 
выставили уже собранные 
и запечатанные коробки с гу-
манитарной помощью. В та-
кие же упаковки волонтеры 
складывают корм для собак 
и теплые пледы, которые бу-
дут согревать питомцев хо-
лодными ночами.
— Мы запустили эту акцию, 
потому что к нам обратился 
один из луганских приютов, 
которые помогают бездо-
мным животным. Им требо-
валась помощь. Мы не могли 
не откликнуться на запрос, — 
говорит заместитель руково-
дителя МГО ВОО «Молодая 
Гвардия» Вячеслав Аленин. — 
Сразу же направили инфор-
мацию коллегам — зооволон-
терам из Московской вете-
ринарной академии имени 
К. И. Скрябина, активистам 
и спонсорам, ведь очень важ-
но дать движение этой инфор-
мационной волне, чтобы лю-
ди знали, как могут помочь.
По его словам, многие столич-
ные приюты субсидируются 
грантами из бюджета. Да 
и людей в нашем мегаполисе 
намного больше, а значит, 
и шанс, что кто-то поможет 
закупить корм или лекарства 
для питомцев — тоже.

— А вот на Донбассе и в дру-
гих новых регионах нашей 
страны эта система пока толь-
ко выстраивается. Необходи-
мо время на их интеграцию. 
Поэтому нас, волонтеров, там 
очень ждут, — уточняет Вя-
чеслав Аленин. 
Информационная волна, за-
пущенная добровольцами, 
дала результаты. И немалые! 
Часть необходимых вещей 
в штаб «Молодой Гвардии» от-
правили крупные компании.
Но и неравнодушных жителей 
столицы много. По словам во-
лонтеров, достаточно часто 
гуманитарную помощь для 
братьев наших меньших при-
носят школьники, студенты 
колледжей и вузов. Особенно 
активно откликаются москви-
чи, у которых есть дома четве-
роногие любимцы. Ведь, на-
верное, сердце каждого чело-

века, который любит кошек 
или собак, сжимается от жало-
сти к донбасским животным. 
Им же не объяснишь, почему 
за стенами приюта постоянно 
раздаются громкие взрывы от 
очередного «прилета» со сто-

роны Вооруженных сил Укра-
ины... Или почему могут воз-
никать перебои с электриче-
ством и водой. 
Поэтому столичные молодог-
вардейцы стараются при-
влечь к участию в акции как 
можно больше людей.
Но Вячеслав Аленин отметил, 
что есть основная трудность, 
которая усложняет отправку 

гуманитарной помощи. Это 
логистика. Собранные това-
ры ребята будут отправлять 
собственными силами. Они 
надеются, что груз дойдет до 
пушистых получателей как 
можно быстрее.

Но пока акция про-
должается.
— Мы уже собрали 
около 30 кило-
граммов различ-
ных кормов для 
животных. Поми-

мо этого, неравнодушные лю-
ди передали нам палету 
стройматериалов, которые 
помогут укрепить вольеры 
и будки,— отметил Аленин.
Это поможет разместить жи-
вотных в более комфортных 
условиях. А собранные 
игрушки для них помогут хо-
тя бы немного скрасить 
жизнь питомцев.

Потом, после победы над на-
цизмом и наступления мир-
ной жизни, можно будет за-
няться пристройством собак 
и кошек. Тем более, по словам 
замруководителя движения, 
приют, куда отправится гума-
нитарная помощь, содержит 
85 животных. Из них — 
29 щенков.
— Все четвероногие жите-
ли приюта стерилизованы 
и вакцинированы. Сейчас 
для них необходимы сухие 
и влажные корма, лекар-
ственные препараты, в числе 
которых антибиотики, пере-
вязочные материалы, вакци-
ны и многое другое, — сооб-
щает руководитель отдела 
специальных проектов МГО 
ВОО «Молодая Гвардия» Ека-
терина Чибарова.— Помимо 
этого, приюту не хватает кле-
ток для животных. 
По словам Чибаровой, питом-
цы нуждаются и в таких ве-
щах, как средства по уходу, 
например моющие средства, 
антисептики и многое другое.
Поэтому «Молодая Гвардия» 
призывает всех, кто может 
внести даже небольшой 
вклад, присоединиться к их 
акции.
Принести корм, одноразовые 
пеленки, товары и лекарства 
для кошек и собак можно в го-
родской штаб в Спартаков-
ском переулке с 12:00 до 
18:00.
Помимо этого, молодогвар-
дейцы оказывают и другую 
помощь Донбассу. Например, 
готовятся отправить более 
трех тысяч книг в местные 
биб лиотеки, чтобы восстано-
вить городской, а главное — 
школьный фонд русской 
классической литературы со-
временными научными 
и другими образовательны-
ми изданиями.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
edit@edupressa.ru

27 февраля. 
Студентка 3-го курса 
технологии 
деревообработки 
Ольга Первушина (1)
Мастер 
производственного 
обучения Сергей 
Кузнецов (2) 

Автор цитаты этого номера, 
Сергей Юрьевич Юрский, 
родился 16 марта 1935 года. 
Талант к творчеству он унасле-
довал от родителей: отец был 
режиссером и актером, а мама 
работала учительницей музы-
ки. Его отец после войны руко-
водил Московским цирком, 
и, наблюдая за профессио-
нальными артистами, малень-
кий Сергей сам пробовал себя 
в разных амплуа — жонглера, 
наездника и акробата. Школу 
Юрский окончил в родном Ле-
нинграде с золотой медалью, 
поступил на юридический фа-
культет Ленинградского уни-
верситета. Впервые стал 
играть в студенческом театре. 
После третьего курса юрфака 
поступил в Театральный ин-
ститут имени Александра 
Островского. В 1957 году 
Юрский дебютировал на сцене 
БДТ, где быстро стал одним 
из ведущих артистов.
Его дебютом в кино стала ко-
медия «Улица полна неожи-
данностей». Но известность 
к нему пришла после выхода 
картины Эльдара Рязанова 
«Человек ниоткуда», где он 
исполнил одну из главных ро-
лей. Визитной карточкой 
Юрского считается Остап Бен-
дер из экранизации романа 
«Золотой теленок». Позже 
были удивительные роли вра-
ча Ивана Груздева в сериале 
«Место встречи изменить 
нельзя» и хитрого пьяницы 
дяди Мити из культовой коме-
дии Владимира Меньшова 
«Любовь и голуби». Послед-
няя стала поистине народной: 
фразы его героя буквально 
растащили на цитаты. 
Скончался Сергей Юрский 
8 февраля 2019 года. Похоро-
нен на Троекуровском кладби-
ще в Москве.

ЦИТАТА 
НОМЕРА

ПРОФЕССИЯ
16 марта закон-
чился прием зая-
вок на участие 
в конкурсе «Мо-
сковские масте-
ра». Среди 200 но-
минаций, пред-
ставленных в этом 
году, «Столярное 
дело» — одна 
из самых творче-
ских. 

Неизвестные бойцы 
обретают имена

В Музее Победы 11 марта 
прошла открытая дис-
куссия «Великие битвы 
Великой Отечествен-

ной 80 лет спустя. Как находят 
погибших в годы войны бой-
цов Красной армии?», в кото-
рой приняли участие предста-
вители Министерства оборо-
ны России, поискового движе-
ния, депутаты, журналисты, 
историки. Встреча прошла 
в честь неофициального Дня 
поисковика, который отмеча-
ют 13 марта.
— В этот день, в 1988 году, 
прошел первый Всесоюзный 
сбор поисковых отрядов, в хо-
де которого было решено соз-
дать Всесоюзный 
координационный 
совет поисковых 
отрядов. Он объе-
динил следопы-
тов — энтузиастов 
страны в единую 
организацию, — пояснил мо-
дератор встречи, историк, 
ученый секретарь Музея По-
беды Виктор Сеничкин.
Заместитель директора де-
партамента Минобороны Рос-
сии по увековечению памяти 
погибших при защите отече-
ства Андрей Таранов расска-
зал о портале «Память наро-
да», где содержатся все оциф-
рованные на данный момент 
военные документы: номер-
ные награды, приказы. Он да-
ет возможность родственни-
кам узнать судьбу пропавших 
без вести и погибших солдат.
Андрей Орешкин, председа-
тель регионального отделе-
ния «Поискового движения 
России», рассказал, как поис-
ковые экспедиции ищут захо-
ронения. В этом им помогают 
военные документы, в кото-

рых зафиксированы ориенти-
ры, картографические мате-
риалы, схемы, аэрофотосъем-
ки. К ним прилагаются списки 
захороненных. 
Еще о нескольких способах 
установления личности рас-
сказала Мария Пантюхина — 
один из авторов и продюсер 
проекта ТАСС «Павшие без 
вести». Первый — через арте-
факт. Например, ложка, испи-
санная солдатом данными 
о нем и его родственниках, 
найденная в одном из захоро-
нений. Второй способ — через 
архивный документ. Тре-
тий — научный метод — экс-
пертиза ДНК. Ее проводят 

в случаях, когда в могиле най-
ден предмет, владелец которо-
го уже установлен. Необходи-
мо убедиться, что рядом с ве-
щью лежит именно он, а не 
его боевой товарищ. 
Итоги дискуссии подвел Ан-
дрей Таранов.
— Уважаемые коллеги, — об-
ратился он к залу, — вот вы 
сейчас слушали разговор мно-
гих серьезных людей. Так к че-
му это все приводит? Какой 
результат нашей деятельно-
сти? После завершения Вели-
кой Отечественной войны 
пропавшими без вести числи-
лись 4,5 миллиона солдат. За 
время нашей совместной ра-
боты 2 миллиона 400 тысяч 
были исключены из этого спи-
ска: они были найдены.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
edit@edupressa.ru

Большинство столярных инструментов до нашего време-
ни дошло почти в первозданном виде. Например, рубанок 
и долото появились еще в эпоху Древнего Рима. А пилы 
сперва были не очень эффективными, поскольку могли пи-
лить лишь в одном направлении. Только в XV веке с разви-
тием металлообрабатывающих технологий человечество 
придумало лезвие для пилы, которое уже могло двигаться 
не только «туда», но и «обратно». А топоры стали мощнее 
и острее. Характерно, что на протяжении веков столярный 
инструмент почти не изменился: сегодня тоже существуют 
пилы, молотки и рубанки. И используют этот инструмент 
современные столяры так же, как и древние. Современные 
технологии, конечно, их постепенно вытесняют, но окон-
чательно это сделать пока не удалось.

МЕЖДУ ТЕМ

11 марта. В дискуссии приняли участие представители Минобороны, 
поисковых отрядов, депутаты, историки, журналисты

13 марта. Волонтеры Екатерина Чибарова, Вячеслав Аленин и Виктория Кайнова (слева направо) 
собирают товары для животных, которые находятся в приютах Донбасса

Школьникам расскажут 
о специальностях будущего

Всероссийский форум 
профессий #Сделай-

ШагвБудущее пройдет в чет-
вертый раз в онлайн-формате 
28 марта. Он проводится 
на платформе портала о про-
фессиях и профориентации 
WOWPROFI при поддержке 
центра занятости населения 
«Моя работа».
Перед старшеклассниками 
и их родителями выступят 
эксперты: представители 
крупнейших компаний — 
лидеров российского рынка, 
порталов по поиску работы. 
Они расскажут о специально-
стях, которые сегодня наибо-
лее востребованы на рынке 

труда, их особенностях, про-
фессиях будущего и способах 
построить карьеру. 
Кроме того, школьники узна-
ют, как успешно пройти собе-
седование в ведущие компа-
нии, и смогут бесплатно вы-
полнить профориентацион-
ный тест, который поможет 
им точно определить свои 
склонности, способности, 
навыки и на основании этого 
подскажет, какая именно 
специальность им больше 
подойдет.
Начнется форум профессий 
в 16 часов.
ПАВЕЛ ИГНАТЬЕВ
edit@edupressa.ru

Если ты пишешь стихи или песни, умеешь рисовать и счита-
ешь себя талантливым, обязательно присылай нам свои про-
изведения. Тематика — патриотическая: о Родине, героях, 
памятниках и датах воинской славы, а главное — о том, что 
мы помним наших защитников и их подвиги.

Свои работы присылайте до 10 апреля на адрес 
электронной почты edit@edupressa.ru.

Лучшие из них будут опубликованы в спецвыпуске 
«Прессы в образовании», который выйдет в конце апреля, 

в преддверии Дня Победы.

ПОМНИМ!
МЫ «Пресса 

в образовании» 
объявляет 
творческую акцию

«Мы помним»

вающий деревянные предме-
ты с применением техноло-
гий и в сочетании с другими 
материалами превращаю-
щий детали в произведение 
искусства. Сегодня снова воз-
рождается интерес к ремес-
ленным профессиям. В част-
ности профессия «столяр» 
в условиях современного раз-
вития технологий приобрета-
ет новые грани. Большую 
часть времени работает ста-
нок, который управляется 
с компьютера. Таким обра-
зом, современный столяр 
обязан быть грамотным не 
только в плане свойств и ха-
рактеристик пород дерева, но 
и в сфере компьютерной тех-
ники. Он также должен уметь 
определять качество загото-
вок, читать чертежи или са-
мостоятельно разрабатывать 
эскизы и чертежи, то есть ра-
ботать как дизайнер. Да и во-
обще этот специалист должен 
много знать.
— Профессионал должен об-
ладать следующими каче-
ствами: любовь к обработке 
дерева, физическая выносли-
вость, острое зрение, хоро-
ший глазомер, быстрая обу-
чаемость. Создание 3D-мо-
дели происходит в специали-
зированных программах 
(Autodesk, 3DSmax и другие). 
Современные станки роботи-
зированы. Благодаря этому 
можно достичь большой сте-

ЕСЛИ ПЛОТНИК 
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ДОМ, ТО СТОЛЯР 
СДЕЛАЕТ ВСЕ 
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БЫТА, КОТОРЫЕ 
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на телевидении с большим 
успехом шла сатирическая 
программа «Куклы». 
Огромное влияние на разви-
тие этого вида искусства ока-

зал актер и режис-
сер Сергей Образ-
цов. Он создал в Мо-
скве свой театр 
кукол, который стал 
самым большим 
в мире. Кроме того, 
благодаря старани-

Универсальные актеры

Это сегодня куклы счита-
ются детскими игрушка-
ми, а в древности все бы-
ло намного серьезнее.

Первыми куклами были изо-
бражения богов, которые 
предназначались для совер-
шения разнообразных маги-
ческих и религиозных ритуа-
лов. Прикоснуться к ним, 
а тем более взять в руки никто 
не решался — ни ребенок, ни 
взрослый человек. Это могли 
делать только люди, назна-
ченные жрецами. Да и сейчас 
остались еще те, кто верит 
в магическую сущность кукол 
и использует их в своих цере-
мониях — достаточно вспом-
нить африканских колдунов 
с их знаменитыми куклами 
вуду, предназначение кото-
рых вовсе не безобидное. 
У многих других народов ку-
клы исполняли роль оберегов 
и талисманов. В славянских 
языках даже есть специальное 
слово для таких кукол — их 
называли берегинями.
Более 10 веков назад, в период 
распространения христиан-
ства появился Рождествен-
ский вертеп — композиция, 
изображающая сцену покло-
нения волхвов Младенцу. Сна-
чала это была просто красивая 
сценка из жизни Христа, кото-
рую устанавливали к праздни-
ку, но позже рядом с вертепом 
актеры начали разыгрывать 
спектакли на религиозную те-
му. Такая традиция существу-
ет до сих пор. 
Со временем люди стали отно-
ситься к куклам более легко-
мысленно, и те перестали 
быть носителями сакрального 
смысла — в них стали играть 
дети, а затем с помощью кукол 
начали разыгрывать театраль-
ные сценки бытового и фанта-
зийного характера. 
Так появились театральные 
представления с использова-
нием особенных кукол, под-
вижных и управляемых. Когда 
это произошло, искусствове-
ды сказать точно не могут, но 
упоминания об игровых ку-
клах встречаются у многих 
авторов Древней Греции, куда 
искусство театра кукол при-
шло с бродячими труппами из 
Индии и Китая. 
— Люди долгие века жили без 
интернета, телевидения и ра-
дио, книги считались уделом 
избранных, а театральные 
представления игрались толь-
ко в домах очень богатых и ко-
ролевских особ, — рассказы-
вает искусствовед Мария По-
литова. — Поэтому любой 
приезд в город или деревню 
цирковой или актерской труп-
пы превращался в огромное 
событие. Такой же популярно-
стью у неискушенных зрите-
лей пользовались представле-
ния бродячих кукольников, 
которые не только показыва-
ли детям забавные сказки 
и истории, но и давали спек-
такли для взрослых. 

21 марта, в Международный день кукольника, Московский театр кукол представит праздничную программу: откроет фотовыставку «Куклы вокруг света», сыграет со зрителями 
в интеллектуальную игру «Что? Где? Когда?» и исполнит свой знаменитый спектакль «Гиньоль имени Станиславского» — комедию о жизни театра, его секретах и интригах. 
А мы в преддверии этого замечательного праздника, который во всем мире будет отмечаться в двадцатый раз, рассказываем о кукольном театре и его забавных актерах. 

Куклы никогда не устают и всегда готовы играть спектакль 
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ФАКТЫ

На фасаде Театра кукол 
имени Сергея Образцо-
ва в Москве расположе-
ны удивительные часы. 
Каждый час там появ-
ляются кукольные фи-
гуры животных. Какая 
музыка в этот момент 
играет на часах?

ВОПРОС 
НА 

ЗАСЫПКУ

■ Древние египтяне устраива-
ли церемонии с участием ку-
кол, изображающих бога Оси-
риса, которых носили жрицы. 
А индейцы Северной Америки 
для своих представлений из-
готавливали марионеток, изо-
бражающих духов умерших 
предков. В груди такой куклы 
делали маленькую дверцу, 
чтобы, заглянув в нее, увидеть 
душу предка.
■ Первое упоминание о ку-
кольном театре в России отно-
сится к 1636 году. А первые 
в России гастроли кукольни-
ков состоялись в 1700 году.
■ Знаменитая русская кукла 
Петрушка имела прототип ре-
ально существующего чело-
века. Им был итальянец Пье-
тро-Мира Педрилло — люби-
мый шут российской импера-
трицы Анны Иоанновны.
■ Французского Петрушку зо-
вут Полишинелем. Его пред-
ставления не имели написан-
ного заранее сценария: ку-
кольники, как правило, им-
провизировали на злобу дня. 
Стоило в известных театрах 
Парижа состояться премьере, 
как на следующий день куклы 
показывали пародию на нее. 
Отсюда и выражение «секрет 
Полишинеля».
■ Куклы индонезийского теа-
тра Ваянг — двусторонние. 
Для женщин они появляются 
на экране в виде теней, а сидя-
щие с другой стороны экрана 
мужчины видят самих ярко 
раскрашенных кукол и ку-
кольника, мастерски управля-
ющего ими при помощи зажа-
тых между пальцами длинных 
тростей. Спектакль длится 
от захода до восхода солнца, 
поскольку в это время злые 
духи не в силах причинить 
зрителям вред.
■ Один из самых необычных 
символов кукольного театра 
в мире — это часы на фасаде 
театра Образцова в Москве. 
Каждый час открываются по-
очередно дверцы в домиках-
ящичках вокруг циферблата 
часов и двенадцать животных 
появляются под музыку 
«Во саду ли, в огороде». 
Все вместе животные появля-
ются дважды — в полдень 
и в полночь.
■ Самым популярным тене-
вым театром кукол считается 
индонезийский театр Ваянг. 
Кукол для этого театра до сих 
пор вырезают из буйволиной 
кожи. Для местных жителей 
Ваянг — не просто развлече-
ние, это пропаганда философ-
ских истин индуизма.
■ Китайскими теневыми ку-
клами очень сложно управ-
лять — с одной куклой могут 
работать три человека. Один 
ведет специальной тростью 
голову и туловище, другой — 
руки, третий — ноги. Таких 
кукол начали изготавливать 
в Китае больше тысячи лет 
назад.
■ На Сицилии по сей день су-
ществует кукольный театр, 
спектакль в котором длится… 
месяц! В древности были из-
вестны и представления, кото-
рые длились по году. Правда, 
днем зрители занимались — 
как и сейчас — своими обыч-
ными делами, а по вечерам 
смотрели продолжение одной 
и той же пьесы. Последние лет 
восемьсот разрабатывается 
одна и та же тема — борьба 
рыцаря Роланда с маврами.
■ Самая большая кукла была 
изготовлена в американском 
городе Санта-Фе для участия 
в карнавале. Ее высота состав-
ляла более 15 метров.
■ Конферансье Эдуард Аплом-
бов из «Необыкновенного кон-
церта» — кукла-звезда Театра 
кукол имени Образцова. 
Апломбов попал в Книгу ре-
кордов Гиннесса как главный 
герой постановки, которую по-
смотрело самое большое чис-
ло зрителей в мире. Этому 
спектаклю, который можно 
увидеть и сегодня, в 2023 году 
исполняется 75 лет.

Идея отмечать во всем 
мире Международный 
день кукольника, 
илиМеждународный 
день театра кукол, при-
шла известному деятелю 
кукольного театра 
Дживада Золфагарихо 
из Ирана. В 2000 году 
наXVIII Конгрессе Меж-
дународного союза 
деятелей театра кукол 
в Магдебурге он вынес 
данное предложение 
наобсуждение. 
Но, несмотря на то что 
дискуссия о месте и вре-
мени проведения такого 
праздника была очень 
оживленной, этот вопрос 
так и не был решен. 
Только через два года, 
наочередном заседании 
организации, объединя-
ющей всех кукольников 
мира, дата празднования 
была определена. Поэто-
му традицию праздника 
открыл день 21 марта 
2003 года. Именно с это-
го времени всеми про-
фессионалами и поклон-
никами театра кукол 
празднуется Междуна-
родный день кукольника.

ИСТОРИЯ 
ПРАЗДНИКА 

Маленькие артисты большой сцены

Ростовые
Изготавливается на специальном 
каркасе и может быть самых разных 
размеров

Мимирующие
Верховая театральная кукла из мягких материалов. Пальцы актера, которые находятся 
внутри головы куклы, управляют ее глазами, ртом, носом

Марионетки
Разновидность 
куклы, которую 
кукловод приво-
дит в движение 
при помощи нитей. 
К рукам, ногам, 
туловищу и голове 
куклы крепятся ве-
ревки, продеваемые 
через отверстия так 
называемого креста, 
посредством на-
клонений которого 
кукла делает дви-
жения, подобные 
человеческим

Вертепные 
Тело куклы насажи-
вается на рукоятку, 
держа которую 
кукловод прово-
дит куклу по щели 
вертепа. Обычно 
куклы вырезаются 
из дерева и обши-
ваются тканью или 
раскрашиваются

Теневые
Это плоскостные 
фигурки. Их показы-
вают на освещенном 
экране в виде си-
луэтов

Пальчиковые 
Надеваются на каждый палец. Они не очень под-
вижные, поэтому задействуются только в камер-
ных постановках — из-за небольшого размера

Со временем у людей появи-
лись предпочтения, свои лю-
бимые кукольные персонажи. 
Особенно народ полюбил ку-
клу-забияку, именуемую 
в России Петрушкой. В Англии 
Петрушку звали Панчем, 
в Германии — Кашперле 
и Гансвурстом, в Голландии — 
Яном Клаасеном, в Дании — 
господином Йоккелем, во 
Франции — Полишинелем, 
в Италии — Пульчинеллой, 
в Чехословакии — Кашпаре-
ком, в Турции — Карагезом. 
Без этого озорного героя, ко-
торый мог найти выход из лю-
бой ситуации и всегда оста-
вался победителем, не прохо-
дило ни одно представление 
кукольного театра. 
На рубеже XIX–XX веков 
успешные бродячие куколь-
ные театры остепенялись, от-
крывали свои сцены в боль-
ших городах. Искусство поста-
новки кукольных спектаклей 
тоже со вер шен ство ва лось — 
стали появляться новые на-
правления и разновидности 
кукол. К началу прошлого века 
кукольные театры стали пол-

Руководитель Центрального театра кукол Сергей Образцов и одна из актрис легендарного спектакля «Необыкновенный концерт». Фото 1979 года
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ноценным направлением теа-
трального искусства со свои-
ми канонами и традициями. 
— В течение всего ХХ века это 
искусство только совершен-
ствовалось, а с появлением 
кинематографа, мультипли-
кации (в которой появилось 
отдельное «кукольное» на-
правление), а затем и телеви-
дения только расширило свое 
присутствие в нашей жиз-
ни, — рассказывает Мария 

Политова. — Причем не толь-
ко дети наслаждаются творче-
ством кукольников — вспом-
ните телепрограмму «Спокой-
ной ночи, малыши!», на кото-
рой выросло не 
одно поколение, — 
но и взрослые. На-
пример, в Америке 
огромной популяр-
ностью пользова-
лось «Маппет-шоу», 
в России одно время 

всероссийского и междуна-
родного фестивалей куколь-
ных театров, которые прово-
дятся по сей день, собирая на 
свои постановки огромное 
количество зрителей самого 
разного возраста. 
Сейчас в Москве более пяти-
десяти театров и коллекти-
вов, работающих в этом жан-
ре. Во многих театрах есть 
музеи, в которых можно уз-
нать об истории кукольного 
театра, о различных его жан-
рах, разновидностях кукол и о 
том, как их делают. Во многих 
музеях даже проводят специ-
альные мастер-классы, где 
можно примерить на себя 
профессию кукольника. 
А некоторые увлеченные мо-
сквичи до сих пор сохранили 
традицию устраивать домаш-
ние кукольные спектакли. 
— Идея сделать семейный ку-
кольный театр пришла моей 
супруге Елене, которая сама 
создает кукол. Она и раньше 
показывала детям родствен-
ников небольшие рожде-
ственские постановки, а ког-
да мы ушли на самоизоляцию, 
решила сделать полноценный 
спектакль, — рассказывает 
москвич Игорь Свеженцев. — 
С тех пор мы устраиваем дома 
спектакли, приглашаем дру-
зей с детьми. Некоторые спек-
такли уже отыграли по не-
скольку раз — детям так нра-
вится, что они приводят по-
том своих друзей. А еще 
снимаем на видео и выклады-
ваем их в популярные соцсе-
ти, чтобы все могли посмо-
треть пьесы. Назвали мы свой 
небольшой, камерный до-
машний театр-студию «Лен-
кины ляльки». У нас в активе 
уже есть шесть детских ку-
кольных спектаклей. 

ПОСТАНОВКИ, ГДЕ 
РОЛИ ИСПОЛНЯЮТ 

КУКЛЫ, 
С ОДИНАКОВЫМ 
ВОСТОРГОМ 

СМОТРЯТ И ДЕТИ, 
И ВЗРОСЛЫЕ

ям этого человека кукольные 
театры и студии появились во 
всех крупных городах страны. 
А спектакли, которые ставил 
Сергей Образцов, — «Необык-
новенный концерт», «По щу-
чьему веленью», «Божествен-
ная комедия», «Дон Жуан» 
и другие — стали классиче-
скими образцами мировой 
театральной культуры. 
Сергей Образцов стал иници-
атором проведения в Москве 
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очередь, конечно, это комму-
нальные службы, МЧС. К при-
меру, штормовые предупреж-
дения составляются и отправ-
ляются им.
А данные предоставляют раз-
личные метеорологические 
станции, задача которых — 
с помощью специальных ап-
паратов собрать все данные 
для составления актуальной 
информации о текущей пого-
де. Главная и старейшая 
метео ро ло ги чес-
кая станция Мо-
сквы находится 
на ВДНХ. Дан-
ные, собирае-
мые этой стан-
цией, исполь-
зуются для 

и скорее напоминает отделе-
ние банка, внутри — никаких 
особенных аппаратов, кроме 
одного, стоящего на заднем 
дворе. Он сразу привлек вни-
мание своим необычным ви-
дом. Оказывается, эта длин-
ная вертикальная установка 
со множеством антенн назы-
вается весовым датчиком 
осадков, он измеряет, сколько 
выпало снега или дождя.
В кабинетах люди сидят на-
против компьютеров, рас-
шифровывают информацию 
о предстоящей погоде и зани-
маются административными 
делами. По стенам развешаны 
карты Москвы и области, на 
которых отмечены метеоро-
логические станции. Несмо-
тря на внешнюю невзрач-
ность здания, местные специ-
алисты занимаются очень 
важным делом, от которого 
зависит жизнь целого огром-
ного мегаполиса. 
Николай Сергеевич Никола-
ев, начальник отдела наблю-

В Москве расположено 
несколько метеостан-
ций — с людьми и без. 
Одна из них находится 

по адресу: улица Образцо-
ва, 6. Ее можно назвать самой 
главной, практически цен-
тром управления. Задача Фе-
дерального государственного 
бюджетного учреждения 
«Центральное управление 
по гидрометеорологии 
и мониторингу окру-
жающей среды» 
(ФГБУ «Централь-
ное УГМС») — во-
время предупреж-
дать о резких из-
менениях погоды.
Внешне здание ни-
чем не выделяется 
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Широкий выбор вузов, колледжей, профессий 

В Москве прошла образо-
вательная выставка 
«Навигатор поступле-
ния». 11 и 12 марта 

школьники и их родители 
могли узнать об особенностях 
учебы в разных университе-
тах и колледжах столицы, 
принять участие в мастер-
классах, посетить лекции пре-
подавателей топовых вузов. 
Тем, кто еще не успел опреде-
литься с будущей профессией, 
была предоставлена возмож-
ность пройти тест на профо-
риентацию. Сдать Единый го-
сударственный экзамен и вы-
брать университет, который 
станет вторым домом на бли-
жайшие несколько лет, в этом 
году предстоит и нашему юн-
кору, поэтому оставить такую 
нужную и важную выставку 
без внимания он просто не 
смог. Тем более что другой та-
кой же удобной и полезной 
для абитуриента площадки, 
где была бы собрана практи-
чески вся нужная информа-
ция, нет.
Пространство «Навигатора 
поступления» мне напомнило 
рынок. Не старый, который 
все называли базаром, а впол-
не современный, где все чи-
сто, аккуратно и прекрасно 
организовано. Столы, за ко-
торыми сидят представители 
учебных заведений, похожи 
на прилавок, а перед ними — 
«покупатели», будущие аби-
туриенты. В середине зала 
активно работают «зазыва-
лы» — они раздают промома-
териалы. Каждый «прода-
вец» — представитель учеб-
ного заведения — старается 
как можно сильнее заинтере-
совать «покупателя» — абиту-
риента. 
Разумеется, при таких услови-
ях разворачивается нешуточ-
ная конкуренция. Представи-

телям учебных заведений 
приходится придумывать раз-
личные способы, чтобы при-
влечь внимание посетителей 
выставки. Кто-то рисует яр-
кие плакаты, кто-то устраива-
ет розыгрыши мерча (суве-
нирная продукция с символи-
кой учреждения). 
Чуть дальше пошли предста-
вители Российского универ-
ситета транспорта. Они при-
везли на выставку полноцен-
ную VR-гарнитуру. По их сло-
вам, подобные системы 
активно используются в их 
вузе на направлениях дизай-
на и проектирования. На вы-
ставке же каждый желающий 
мог подойти и поиграть 
в игры в виртуальной реаль-
ности. Ученик 10-го класса 
Арсений Смирнов не смог 

упустить такую возможность. 
После игры он рассказал мне 
о том, что его привело на вы-
ставку. 
— Я не знал, куда мне идти 
после 11-го класса. Вуз? Кол-
ледж? Или вообще в армию? 
Поэтому мне захо-
телось понять, ка-
кие варианты 
у меня вообще 
есть, — признался 
будущий выпуск-
ник. — Больше 
всего меня заинтересовали 
направления ИТ и графиче-
ский дизайн. Сегодня я вы-
брал несколько технологиче-
ских университетов, которые 
стали для меня приоритет-
ными. 
Для таких неопределившихся, 
как Арсений, была возмож-

ность пройти профориента-
ционный тест. Вопросы, надо 
сказать, были достаточно не-
ожиданными. Но это и к луч-
шему: не получится «подо-
гнать» ответы под нужный 
результат, поэтому он будет 

максимально объективным, 
что очень важно в таком се-
рьезном деле.
Пока я беседовал с Арсением, 
в нескольких залах проходили 
лекции. Слушатели могли уз-
нать о том, как определиться 
с выбором карьеры, сдать ЕГЭ 
на высокие баллы и поступить 

на бюджет. Проходили и пре-
зентации вузов. На одной из 
таких презентаций я и встре-
тил ученицу 11-го класса Да-
рью Вавилову. На выставку 
она пришла вместе со своей 
подругой. 
— Я пытаюсь выбрать для се-
бя университет и профессию, 
ищу направление, которое 
меня заинтересует, — расска-
зала Дарья. — Хочется найти 
что-то, связанное с дизайном 
или маркетингом, пока еще 
не до конца определилась. По-
сетить дни открытых дверей 
во всех столичных вузах очень 
сложно, наверное, даже не-
возможно. Эта выставка — хо-
рошая возможность опреде-
лить для себя круг учебных 
заведений, которые тебя ин-
тересуют, и дальше уже при-
цельно ходить на дни откры-
тых дверей именно в эти учеб-
ные заведения, чтобы после 
детального знакомства с ни-
ми найти для себя лучший ва-
риант.
Образовательная выставка 
«Навигатор поступления» 
проводится ежегодно вот уже 
10 лет. В этом году посетить ее 
можно было сразу в семи горо-
дах России: Москве, Сочи, 
Сургуте, Мурманске, Казани, 
Калининграде и Санкт-Петер-
бурге. Участие бесплатное. Вы 
можете следить за анонсами 
на сайте проекта. 
Я с профессией определился 
давно, а профориентацион-
ный тест, который прошел на 
мероприятии, только под-
твердил, что я не ошибся. 
А вот определиться с учебным 
заведением выставка дей-
ствительно помогла. Теперь 
я абсолютно точно знаю, где 
буду учиться и что должен для 
этого сделать. 
ПАВЕЛ ПРИБЫТКОВ 
edit@edupressa

12 марта. Ученицы 11-го класса Дарья Вавилова (справа) и Дарья Черткова изучают программы вузов, 
выбирая для себя подходящие специальности

Как подготовить велосипед 
к новому сезону

Скоро начнется велоси-
педный сезон. Надо 
успеть подготовить же-
лезного коня, ведь, как 

и любой транспорт, велосипед 
требует ухода и технического 
осмотра, который надо прово-
дить дважды в год. 
— После сезона важно прове-
рить состояние механизма 
и тщательно его почистить. 
Если в какой-то из подвижных 
частей останется грязь или 
влага, может начаться корро-
зия, — говорит механик ве-
ломастерской Василий Ба-
гров. — Это может повлечь за 
собой дорогостоящий ремонт. 
Если вы все сделали правиль-
но осенью, а велосипед хра-
нился в теплом сухом помеще-
нии, много времени для под-
готовки его к новому сезону 
не потребуется.
— Следует проверить подвиж-
ность механизма, наличие 
ржавчины и давление в коле-
сах, — отмечает Василий. — 
При необходимости нужно 
произвести ремонт. Возмож-
но, придется смазать детали 
и подкачать шины. 
Начинать осмотр нужно с ра-
мы. Важно, чтобы не было 
трещин, особенно в местах со-
единения деталей. Дальше — 
колеса. Они не должны скри-
петь, стучать. Покрутите пе-
дали. Круг должен быть ров-
ным, никаких «восьмерок»! 

Хорошенько протрите шины. 
И внимательно осмотрите их 
на наличие проколов или ми-
кротрещин. Если последних 
слишком много, шину лучше 
заменить. Давление можно 
проверить насосом с маноме-

тром или автомобильным 
компрессором. В крайнем 
случае — «на глаз»: когда са-
дитесь на велосипед, колеса 
могут прогибаться не более 
чем на сантиметр. Тормоза 

должны срабатывать при на-
жатии ручки до половины. 
— Многие осуществляют ба-
зовый ремонт самостоятель-
но. Но если вы решите прохо-
дить технический осмотр ве-
лосипеда в мастерской, лучше 

это сделать задол-
го до начала сезо-
на, лучше вообще 
зимой или даже 
поздней осенью, — 
советует мастер. — 
Весной многие ма-

стерские перегружены рабо-
той, поэтому ваш велосипед 
может значительно задер-
жаться в сервисе. 
ЛЕОНИД КУНЯШЕВ
edit@edupressa.ru

Наблюдают и предсказывают

ляются им.
А данные предоставляют раз-
личные метеорологические 
станции, задача которых —
с помощью специальных ап-
паратов собрать все данные 
для составления актуальной 
информации о текущей пого-
де. Главная и старейшая 
метео ро ло ги чес-
кая станция Мо-
сквы находится 
на ВДНХ. Дан-
ные, собирае-
мые этой стан-
цией, исполь-
зуются для 

Николай Сергеевич Никола
ев, начальник отдела наблю-

тром управления. Задача Фе
дерального государственного 
бюджетного учреждения 
«Центральное управление 
по гидрометеорологии 
и мониторингу окру-
жающей среды» 
(ФГБУ «Централь-
ное УГМС») — во-
время предупреж-
дать о резких из-
менениях погоды.
Внешне здание ни-
чем не выделяется 

ПРАЗДНИК 
В России 23 марта 
отмечается День 
работников ги-
дрометеорологи-
ческой службы. 
Наш юнкор выяс-
нил, чем занима-
ются метеорологи 
и какие данные 
нужны для про-
гноза погоды . 

13 марта. Начальник отдела 
наблюдательной сети 
Николай Николаев 
анализирует данные, 
полученные от метеостанций

Деревня, сожженная 
фашистами

Белорусская деревня Ха-
тынь вместе с жителями 
была уничтожена фаши-
стами 22 марта 1943 го-

да. Сейчас в месте, где она рас-
полагалась, находится мемо-
риальный комплекс с одно-
именным названием. Спросим 
у москвичей, знают ли они 
что-нибудь об этой трагедии.
— Я что-то слышал о деревне 
такой… — задумался Сте-
пан. — Это не на Дальнем Вос-
токе случайно?
Получив отрицательный от-
вет, он извинился, сказал, что 
ничем помочь не может, 
и ушел в сторону торгового 
центра. Видно, про звер-
ства фашистов в годы Вели-
кой Отечествен-
ной вой ны жители 
столицы знают не-
много. Здорово, 
что Степан хотя бы 
что-то слышал про 
деревню, потому 
что предыдущие люди, кото-
рых я спросила, не знали абсо-
лютно ничего, даже название 
им было незнакомо.
Через некоторое время мне 
посчастливилось встретить 
Ивана, студента четвертого 
курса филологического фа-
культета. Он рассказал, что 
несколько лет назад путеше-
ствовал в Белоруссию с се-
мьей. Одним из музеев, кото-
рые они посетили, как раз 
и был мемориальный ком-
плекс «Хатынь».
— Экскурсовод рассказала 
нам и историю этой деревни. 
Если я не ошибаюсь, это было 
весной 1943 года. В деревню 
зашел немецкий отряд, всех 
жителей согнали в один сарай 
и сожгли. Экскурсовод еще 
сказала, что там кому-то уда-
лось спастись, но это были де-
ти: взрослых среди них то ли 

не было, то ли он один только 
был — не помню. Еще упомя-
нули, кстати, что Хатынь — не 
единственный случай. Таких 
сожженных деревень еще око-
ло 200 было. 
Следующим, кто поделился 
своими знаниями, стала Веро-
ника — продавщица в магази-
не для творчества.
— Я в детстве ездила к бабуш-
ке на каникулы. Она тогда жи-
ла в Белоруссии, в поселке 
Плещеницы. А это такое ме-
сто: там с одной стороны — 
Хатынь, а с другой — Даль-
ва — еще одна сожженная де-
ревня. Тут хочешь не хочешь, 
а что-нибудь узнаешь, — 
вздохнула женщина. — Ба-

бушка рассказывала, что в Ха-
тыни партизаны наши ноче-
вали. А как только ушли — 
 деревню и сожгли. Это 
немецкий отряд так мстил за 
своих убитых партизанами 
солдат. Немцы мстили парти-
занам, устраивая сожжения 
мирных, невинных людей. 
Очень подло! 
К сожалению, на уроках исто-
рии не рассказывают про та-
кие деревни. Не знаю почему, 
возможно, берегут детскую 
психику... Но я считаю это аб-
солютно неправильным. Та-
кие факты показывают, что 
война — не только бои и сра-
жения, плен и концлагеря, но 
и абсолютно подлые, бесчело-
вечные поступки, продикто-
ванные чувством превосход-
ства и безнаказанности. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
edit@edupressa.ru

ПРОВЕРКИ 
НА ДОРОГАХ

В ночь с 21 на 22 марта 1943 года в Хатыни заночевали 
партизаны из партизанской бригады «Дяди Васи» (Васи-
лия Воронянского). Утром 22 марта они ушли, чтобы устро-
ить немцам засаду, убили шеф-командира первой роты 
капитана полиции Ханса Вельке и еще двоих солдат. Гит-
леровцы были взбешены, уже к вечеру окружили дерев-
ню, жители которой даже не подозревали об инциденте, 
и применили принцип общего коллективного наказания, 
нарушающий все правила и обычаи ведения войны: со-
гнали всех жителей деревни (74 взрослых и 75 детей) в де-
ревянный сарай и подожгли его. Тех, у кого получалось 
вырваться, расстреливали. Деревня была разграблена 
и сожжена дотла. Выжить удалось только одному взрос-
лому. Кузнец Иосиф Каминский, раненый и сильно обго-
ревший, пришел в себя уже после ухода карателей. Среди 
односельчан он обнаружил своего тяжелораненого сына, 
который умер у него на руках. Иосиф с сыном Адамом 
на  руках стал прототипом памятника в мемориальном 
комплексе, который открыли в 1969 году.
Об этих событиях в 1985 году режиссер Элем Климов снял 
фильм «Иди и смотри».

КАК ЭТО БЫЛО

23 марта отмечается Всемирный 
метеорологический день, празд-
нование которого стало возмож-
но по инициативе ООН. 
В 1950 году в свет вышла Кон-
венция Всемирной метеорологи-
ческой организации (ВМО), кото-
рая провозглашала образование 
объединения метеорологов, 
а также их девиз: «Погода, кли-
мат и вода в информационную 
эру». Но сам праздник был офи-
циально введен лишь в 1961 го-
ду. В России праздник был офи-
циально введен указом прези-
дента «О Дне работников гидро-
метеорологической службы» 
в 2008 году.

Справка

А знаете ли вы, что «правильный» веломастер должен иметь хороший слух? Потому что пра-
вильность натяжки спиц проверяют на звук: если все в порядке, они звучат чисто и приятно. 
Если слышно низкое глухое бряканье — спицу нужно подтянуть. Если тонкий писк — осла-
бить. Делается это все спицевым ключом. Но лучше обратиться в сервисный центр.

ИНТЕРЕСНО

дательной сети ФГБУ «Цен-
тральное УГМС», объяснил, 
в чем же состоит его задача 
и кому необходима информа-
ция, которую здесь собирают.
— Прогнозом на будущее за-
нимается гидрометцентр Рос-
сии, а Центральное УГМС за-
нимается краткосрочными 
прогнозами. У нас прогнозы 
составляются на ближайшие 
сутки, сегодня — только на 
предстоящую ночь и на зав-
трашний день. 
А еще здесь следят за загрязне-
нием окружающей среды. Ана-
лизируют радиационный фон, 
состояние воздуха, осадков, 
поверхностных вод и почвы, 
чтобы вовремя сообщить, если 
возникнет опасность. А еще 
в этом учреждении прогнози-
руют уровень пожароопасно-
сти. Кроме того, специалисты 
проводят мониторинг состоя-
ния рек, на основании которо-
го составляется прогноз поло-
водья и паводков. Причем не 
только на территории Москвы 

и области, но и дру-
гих регионов: как 
в соседних Калуж-
ской и Тульской об-
ластях, так и в не та-
ких уж и близких 
Смоленской, Ярос-
лавской, Иванов-
ской и некоторых 
других.

— На основании карт, моде-
лей и расчетов составляется 
прогноз, — продолжает Нико-
лай. — Такие прогнозы важны 
для различных сфер. В первую 

определения фактической 
погоды и норм температуры 
и осадков на 30 лет в Москве. 
Аномалии и температурные 
рекорды тоже фиксируются 
на основе данных метеостан-
ции на ВДНХ. Еще здесь изме-
ряют влажность воздуха, ат-
мосферное давление и многое 
другое. Станция была откры-
та в 1939 году и после времен-
ного закрытия работает без 
остановок уже более 74 лет. 
Ее сотрудникам праздники от-
мечать некогда: данные соби-
раются каждые три часа. 
— У нас на территории метео-
станции расположен ком-
плекс измеряющих прибо-
ров, они собирают информа-
цию автоматически, — рас-
сказала технолог-метеоролог 
Светлана Барынина. — Быва-
ют сбои, поэтому иногда за-
меряем вручную. Приборы 
измеряют более 15 показате-
лей: атмосферное давление, 
температура воздуха, влаж-
ность, скорость и направле-
ние ветра и прочее. Гидро-
метр измеряет влажность, 
барометр — давление, раз-
личные термометры и термо-
графы определяют темпера-
туру воздуха и почвы, а осад-

кометр собирает информа-
цию о количестве выпавших 
осадков. 
Все эти данные отправляются 
в Гидрометцентр, и на их ос-
новании синоптики и состав-
ляют прогноз погоды.
На вопрос, ждать ли нам, как 
в прошлом году, снега в апре-
ле, эксперты, к сожалению, 
точно ответить не смогли. 
Светлана не решилась про-
гнозировать, ведь в ее задачу 
входит только сбор данных. 
Николай тоже не решился на 
долгосрочный прогноз. 
По его словам, в случае со сне-
гом в Москве все циклично. 
Это зависит от процессов, 
происходящих в атмосфере, 
например, от возврата холода. 
И за несколько недель их не 
заметишь. 
Кстати, в последние годы зи-
мой к нам чаще стали прихо-
дить южные циклоны (так на-
зываемые южаки), поэтому 
выпадает большое количе-
ство снега. Но опасаться гло-
бального потепления пока 
рано. Тем более что основным 
показателем здесь выступает 
не зима, а лето. 
РОМАН КРАСИЛЬНИКОВ
edit@edupressa.ru

СПЕЦИАЛЬНЫЕ 
ПРИБОРЫ ДЕЛАЮТ 
ЗАМЕРЫ КАЖДЫЕ  
ТРИ ЧАСА. НА ИХ 
ОСНОВЕ ПОЗЖЕ 
СОСТАВЛЯЮТ 

ТОЧНЫЙ ПРОГНОЗ 
ПОГОДЫ 

ОБРАЗОВАНИЕ

НУЖНО УСПЕТЬ

15 марта. Механик веломастерской Василий Багров ремонтирует 
велосипед
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На столе черно-белые снимки 
времен Великой Отечествен-
ной войны. Это поминальные 
карточки, которые немецкое 
командование отправляло 
родственникам погибших на 
полуострове солдат и офице-
ров вермахта. Рядом — карта 
Российской империи с терри-
торией Крыма в границах 
1888 года. Такие карты на се-
годняшний день — огромная 
редкость.
Также в коллекции Томилина 
есть архивные фото сотрудни-
ков Крымской чрезвычайной 
комиссии (создана в декабре 
1920 года) и книга Ксавье 
Омера де Гелля про его путе-
шествия по прикаспийским 
степям, Крыму, Кавказу и югу 
России. 
Томилин начал интересо-
ваться Крымом еще в детстве, 
когда первоклассником съез-
дил туда на каникулы. А кол-
лекцию начал собирать 
в 2012 году.
— Помню, как в горах нашел 
кусок горного хрусталя. Для 
меня это стало настоящим чу-
дом, — рассказывает Никита 
Томилин. — А еще у дедушки 
с бабушкой было много фото-
графий из Крыма, сувениров. 
Они мне их показывали 
и вспоминали поездки туда 
как самое счастливое время 
в своей жизни. 
И Никита настолько проникся 
этими историями, что решил 
собрать свою небольшую кол-
лекцию, посвященную полу-
острову. 
— Поначалу это были старые 
путеводители, потом открыт-
ки, письма, документы. Сей-
час же у меня накопилось 
много фотографий Крыма 

времен Великой Отечествен-
ной войны. А когда я жил в До-
нецке в 2015 году, на развале 
случайно попался огромный 
архив фотографий оккупиро-
ванного Крыма и Донбасса. 
Они тоже «переехали» в мою 
коллекцию. 
А совсем недавно Томилину 
удалось приобрести большую 
редкость — чудом сохранив-
шуюся папку со справками, 
приказами, отчетами, рапор-
тами коллегии Революцион-
ного трибунала Крыма. Там 
подшито более 50 документов 
1920–1930-х годов. По словам 
Томилина, до 2014 года, когда 
Крым был под властью Украи-
ны, тамошние черные копате-
ли нелегально собрали мно-

жество артефактов, которые 
представляют большую исто-
рическую ценность.
— Правительство этих людей, 
к сожалению, никак не нака-
зывало. Я слышал историю, 
что там нашли золотую моне-
ту времен Древней Греции 
и просто продали ее на аукци-
оне, никто этому не препят-
ствовал. С возвращением ре-
гиона в состав России всех та-
ких нелегалов разогнали. Те-
перь там работают только 
специалисты, которые пере-
дают найденные раритеты 
в музеи, — говорит коллекци-
онер.
Большое внимание в собра-
нии Томилина уделено крым-
чакам — народности, неког-

да населявшей полуостров, 
а ныне практически исчез-
нувшей. 
— Здесь есть документы, кото-
рые рассказывают об истории 
возникновения и исчезнове-
ния этого и других народов, 
проживавших в Крыму. Дан-
ных не так много, но я стара-
юсь собирать все, что есть, — 
рассказывает москвич.
В канун девятой годовщины 
воссоединения Крыма с Рос-
сийской Федерацией Никита 
Томилин принял решение 
передать часть коллекции 
о Крыме в ГИМ, где из этих ве-
щей планируют сделать от-
дельную экспозицию.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

АЛЕКСАНДР БЫКОВ
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ 
ГИБДД ГУ МВД РОССИИ ПО МОСКВЕ 
Если вы видите глаза ребят, 
топонимаете, что они вовлече-
ны в очень замечательную ра-
боту. И при этом они своей ув-
леченностью затягивают в нее
и взрослых, и своих друзей. 
Наша работа, которая прово-
дилась и проводится на протя-
жении последних 50 лет, по-
зволила сохранить не одну 
детскую жизнь. Поэтому и мно-
гие наши дороги становятся 
все более безопасными. Имен-
нопоэтому сегодня мы можем 
увидеть тот вклад, который 
ребята внесли в нашу общую 
безопасность. Они будущее на-
шей страны. На них равняются 
многие их сверстники.И, ко-
нечно, эта работа продолжится 
дальше.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Школьники изучают Правила дорожного 
движения и делятся знаниями с другими
В Москве прошел юбилей-
ный слет в честь 50-летия ра-
боты юных инспекторов до-
рожного движения (ЮИД). 
Корреспондент «ВМ» посе-
тил мероприятие и узнал, 
чем сейчас занимаются 
школьники-активисты.

Холл Центра детского и юно-
шеского творчества «Бибире-
во» заполнили юные инспек-
торы из разных округов сто-
лицы, одетые в форменные 
кители и рубашки. Причем 
у каждой школы они свои. Вот 
у стены стоят девчонки в крас-
ных кителях с погонами. Ря-
дом с ними ребята в парадной 
синей форме, у некоторых 
грудь даже украшают аксель-
банты, а головы — береты.
Все ребята хотят сделать не-
сколько фотографий на фоне 
небольшой экспозиции, где 
представлены велосипеды 
различных марок.
На стенде рядом стопкой ле-
жат рабочие тетради, в кото-
рых написаны разные вопро-
сы, на которые можно отве-
тить, проверяя себя: напри-
мер, «Для чего предназначена 
система активной безопасно-
сти автомобиля?» или «Разре-
шается ли пассажирам приго-
родных автобусов стоять во 
время поездки?».
Но вот звенит звонок, означа-
ющий начало фестиваля. 
Школьники-активисты приш-
ли показать свои творческие 
умения.
Вот группа девочек в синих 
юбочках и белых рубашках 
исполняет веселый танец. 
Следом за ними выступают 
мальчишки с зажигательной 
кавказкой лезгинкой. Все хо-
тят показать, что они не толь-
ко осведомлены о Правилах 
дорожного движения, но еще 
и очень талантливы. Но, по-
мимо творческих номеров, 
ребята смогли узнать исто-
рию создания и развития дви-

жения, а также пообщаться 
с сотрудниками ГИБДД, спор-
тсменами и медицинскими 
работниками.
Само обучение ЮИДов, по 
словам начальника отдела 
Управления Госавтоинспек-
ции по Москве капитана по-
лиции Анастасии Ивановой, 
включает множество этапов.
— Сюда, например, входит 
оказание первой медицин-
ской помощи. Плюс дети по-
казывают свое умение катать-
ся на велосипеде на модели 
города. Они должны соблю-
дать все знаки и проехать дис-
танцию на время. Ну и теоре-
тическая часть, в которой на-
до продемонстрировать зна-
ние Правил дорожного 
движения, — говорит Ивано-
ва. — Все очень похоже на сда-
чу экзамена в ГАИ. 
Москвичка Ксения Зинченко 
из Новокосина рассказывает, 

что их движение в школе су-
ществует с 2006 года.
— Мы уже третье поколение 
ЮИДовцев, — говорит она 
с гордостью.
А ученицы Кристина Мусоян 
и Мария Шинкаренко из Пре-
сненского района занимают-
ся в школе ЮИД около четы-
рех лет. 
— Мы ходим по детским са-
дам, школам, рассказываем 
про свою деятельность, — го-
ворит Кристина.
Сами же школьницы изучают 
тонкости дорожного движе-
ния на занятиях один день 
в неделю. 
А потом — соревнования! 
Они у ЮИДов проходят раз 
в год и делятся на районные, 
городские, окружные и все-
российские, куда проходят 
лучшие из лучших. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

17 марта 17:00 Юные инспекторы дорожного движения Ксения Зинченко (слева), Дмитрий 
Кондратьев и Виктория Завьялова стали участниками юбилейного слета школьников-активистов

Книги сохранят 
наследие ученого
В московском отделении 
Русского географического 
общества состоялась презен-
тация книг о советском гео-
графе, участнике четырех 
экспедиций по изучению Ан-
тарктиды Андрее Капице. 

Книги о заслуженном профес-
соре МГУ им. М. В. Ломоносо-
ва, основателе и заведующем 
кафедрой рационального 
природопользования геогра-
фического факультета МГУ, 
создателе Дальневосточного 
научного центра АН СССР вы-
пустило издательство «Моло-
дая гвардия». 
— С выходом в свет биогра-
фии Андрея Капицы восста-
навливается историческая 
справедливость, ведь его имя 
наименее известно из семьи 
Капица. Книга была написана 
от первого лица — Андрея Пе-
тровича, с большим количе-
ством цитат, — сообщила 
главный редактор издатель-
ства «Молодая гвардия» Ма-
рия Залесская. 
Помогали в создании биогра-
фических произведений вы-
пускники кафедры, которой 
заведовал Андрей Капица. 
Среди них путешественник 
Алексей Щербаков. 
— Наша книга о великом все-
мирном братстве ученых 
и конкретно об Андрее Петро-
виче Капице, который никог-
да не рассматривал науку как 
достояние страны или кон-
кретного региона, он был уче-
ным мирового масштаба, — 
рассказал Щербаков. — Книга 
построена по чеховскому 
принципу: все действующие 
лица ближе к концу истории 
раскрываются и «выстрелива-
ют», как чеховское ружье.
По словам Щербакова, перво-
начальное название книги 
было «Последний Колумб». 
— Мы рассматривали период 
в науке, начиная от отца Ан-
дрея Петра Леонидовича Ка-

пицы, который начинал стро-
ить сложные механизмы для 
физических экспериментов, 
и до наших дней, где научный 
мониторниг ведется со спут-
ников, — отметил Щерба-
ков. — Поэтому Андрея Капи-
цу можно назвать последним 
Колумбом, ведь сейчас гео-
графические открытия труд-
но представить. А именно он 
стал первооткрывателем под-
ледного озера Восток в Антар-
ктиде, хотя в его существова-
нии все сомневались. 
Щербаков также отметил, что 
книга «Колумб XX века» 
(на  фото) раскрывает лич-
ность Андрея Капицы через 
бытовые сценки, остроумные 
шутки. Опубликованы и вы-
резки из научных статей, 
а также его письма.
— При этом произведение ос-
новано на 40 интервью с людь-
ми, которые работали с Андре-
ем Капицей, — отметил Щер-
баков. — Это голоса разных 
людей, которые выстраивают-
ся в хор ученых XX века. 
Посетили презентацию и род-
ственники Андрея Капицы, 
среди них его внук — Иван Гу-
зенко. 
— Книга читается легко и ув-
лекательно. На мой взгляд, 
дедушке бы она понравилась, 
ведь он всегда считал, что на-
ука должна уметь завлечь чи-
тателя, — рассказал Гузенко. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Литераторам и поэтам вручили 
национальные премии

Сибирский город удивит даже 
самого придирчивого туриста

В правительстве Москвы 
вручили национальные ли-
тературные премии «Поэт 
года» и «Писатель года» 
за 2022 год. Церемония про-
шла накануне Всемирного 
дня поэзии, который отмеча-
ется 21 марта. 

Президент Российского союза 
писателей Дмитрий Кравчук 
отметил, что в этом году в кон-
курсе приняли участие не-
сколько сотен литераторов: от 
Калининграда до Владивосто-
ка. В финал попали 150 поэтов 
и 100 прозаиков.
— Перед нами стояли задачи 
найти талантливых поэтов 
и писателей и чтобы никто не 
остался незамеченным, — 
сказал Кравчук.
Жюри выбрало победителей 
в номинациях «Дебют», «Ли-
рика», «Реальные истории», 

«Песни», «Юмор» и «Детская 
литература». 
— В жюри вошли 30 литерато-
ров, которые изучили более 
50 томов альманахов с произ-
ведениями писателей, — от-
метила исполнительный ди-
ректор конкурса Любовь По-
рядкова.
Гран-при в номинации «Писа-
тель года» получил автор кни-
ги «Околицы Вавилона» Вла-
дислав Отрошенко. Ему вру-
чили статуэтку в виде пера. 
Он отметил, что писатели — 
люди внутренне одинокие.
— И когда случается такое 
событие — это как вспышка 
молнии. Оно дает ощущение 
счастья, — сказал Отрошенко. 
Гран-при в номинации «По-
эт года» получил Юрий Ря-
шенцев.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

В креативном пространстве 
«Точка Кипения. Арбат» со-
стоялась презентация «Ом-
ская область. 55 впечатле-
ний». Москвичей познакоми-
ли с возможностями путеше-
ствия в Сибирь.

Презентация туристского по-
тенциала «Омская область. 
55 впечатлений» организова-
на представительством Ом-
ской области при правитель-
стве РФ совместно с мини-
стерством культуры региона.
— Основная задача в том, что-
бы удивить москвичей, — го-
ворит представитель Омской 
области при правительстве 
РФ Николай Новиков. 
По словам Новикова, в Ом-
ской области туризму уделяет-
ся большое внимание. Больше 
всего путешественников при-
влекает местная гастрономия, 
например рыба и дичь. А еще 

природа, мощнейшая река Ир-
тыш. Кроме того, регион сла-
вится тем, что в нем целых 
300 солнечных дней в году! 
— Омск — это западные воро-
та Сибири и единственный за 
Уралом Эрмитаж, — говорит 
Новиков. — У нас множество 
спортивных и культурных ме-
роприятий.
В разные периоды истории 
Омска с городом были связа-
ны писатель Федор Достоев-
ский, верховный главноко-
мандующий русской армией 
Александр Колчак, музыкант 
Егор Летов и другие выдаю-
щиеся соотечественники. Со-
временный Омск объединил 
в себе разные эпохи, сохранив 
образ уникального сибирско-
го города, поэтому ему есть 
чем удивить самого взыска-
тельного путешественника.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Долгий путь к независимости 
столичной прокуратуры 
Сегодня исполняется 90 лет 
со дня образования прокура-
туры Москвы. Георгий Ска-
редов (на фото), возглав-
лявший ведомство с 1984 
по 1987 год, рассказал «ВМ», 
как складывался профессио-
нальный имидж ведомства 
и кому приходилось противо-
стоять. 

После стажировки в органах 
прокуратуры Тульской области, 
10 ноября 1960 года, вас назна-
чили следователем прокурату-
ры Краснопресненского района. 
Георгий Иванович, с какими вы 
столкнулись сложностями?
Дело в том, что следователи 
работали только в прокурату-
ре, то есть в МВД и КГБ их 
не было. Они расследовали 
и крупные, и мелкие дела, по-
этому были очень перегруже-
ны. У каждого в портфеле бы-
ло по 20–30 уголовных дел. На 
одно расследование положе-
но два месяца. Сотрудники 
вынуждены были работать до 
22:00–23:00 часов. 
Тридцать уголовных дел! По-
лучается, максимум два дня 
на одно дело...
Если не уложился, то выше-
стоящая прокуратура может 
продлить срок следствия и со-
держание под стражей до че-
тырех месяцев. До шести — 
прокуратура республики, а до 
девяти — прокуратура Совет-
ского Союза. Сроки были дли-
тельные, потому что не успе-
вали. Но дело двигалось.
Так как же удалось ускорить 
процесс?
Следователям разрешили ра-
ботать по арестантским делам 
в следственных изоляторах до 
22:00. 
Какое дело, с которым вы стол-
кнулись в первые годы работы, 
оказалось для вас самым 
сложным?
Однажды я расследовал уго-
ловное дело о хищении де-
нежных средств на строитель-
стве автомобильного завода 
в Орехове-Зуеве. Прораб со-
ставил процентовку, то есть 
документ, где указываются 
объем выполненных работ, 
потраченная на него сумма... 
Выяснилось, что информация 
в документе не соответствует 
действительности. Объем 
строительных работ оказался 
меньше указанного в процен-
товке. Это было сложное дело. 
Мне пришлось не раз соби-
рать команду экспертов и по-
нятых, чтобы производить за-
меры объектов строитель-
ства. Не помню, какой срок 

дали злоумышленнику, но об-
щая сумма хищений состави-
ла сотни тысяч рублей.
С апреля 1961 года вы начали 
работать под руководством 
прокурора города Москвы Ми-
хаила Малькова. Как с этого 
времени стала меняться прак-
тика надзорного органа?
Прокуратура Москвы была 
в опале с самого начала. 
В 1917 году, когда ликвидиро-
вали все царские институты, 
суд и полицию возобновили, 
а прокуратуру почему-то нет. 
Она появилась лишь спустя 
пять лет — в 1922 году. Проку-
ратуры начали создавать 
в каждой губернии, городах, 
районах. В конце 1922 года ор-
ганизовали Московскую гу-
бернскую прокуратуру, но Мо-
сковскую городскую не учре-
дили. Хотя в столице уже было 
шесть районных прокуратур, 
которые подчинялись губерн-
скому органу. Такое положе-
ние продолжалось 11 лет, поэ-
тому о независимости в проку-
рорском деле не было и речи.
20 марта 1933 года была уч-
реждена городская Москов-
ская прокуратура. Можно ли 
сказать, что тогда она стала не-
зависимой? 
Нет, потому что она была соз-
дана как структурное подраз-

деление в составе органов 
юстиции Московской обла-
сти. Более того, согласно до-
кументу о согласовании аре-
стов, рядовых россиян можно 
было арестовывать с санкции 
прокурора, зато элитную 
часть общества, например, 
ученых или чиновников, толь-
ко с письменного согласия се-
кретаря райкома КПСС. Вско-
ре к их числу причислили ком-
мунистов. А еще 1930-е го-
ды — это время обострения 
классовой борьбы, поэтому за 
соблюдением законности 
в стране следили в основном 
службы НКВД. И тогда был та-
кой неписаный порядок: по-
дозреваемого надо было сна-
чала арестовать, а потом до-
казывать его вину. То есть 
арест использовался как сред-
ство добывания признатель-
ных доказательств. Сотрудни-
ки НКВД приходили к проку-
рору за арестом, а тот им гово-
рил, что без доказательств не 
может этого сделать, поэтому 
пишет отказ. Энкавэдэшники 
воспринимали это болезнен-
но, поэтому прокуроры стали 
попадать под репрессии. Сво-
дили с ними счеты, утверж-
дая, что они способствуют 
троцкистам, контрреволюци-
онерам и другим врагам.
Какие прокуроры столкнулись 
с трагической участью?
В августе 1938 года расстреля-
ли первого прокурора Мо-
сквы — Андрея Филиппова. 
В марте 1939 года к смертной 
казни приговорили еще одно-
го столичного прокурора — 
Константина Маслова, после 
того как он отказал НКВД 
в аресте подозреваемых без 
доказательств. Расстреляли их 
заместителей, помощников. 
В 2000-е годы они были полно-
стью реабилитированы.
И все же, в каком году проку-
ратура стала независимой?
Недоверие и предвзятость 
в отношении прокураторы 
Москвы продолжались до 
1960-х годов. В 1963 году, по-
сле создания следственного 
аппарата в системе МВД СССР, 
порядок согласования ареста 
коммунистов с письменного 
согласия секретаря райкома 
КПСС отменили. И только 
в 1970-х годах эта порочная 
и вредная практика была 
окончательно сломлена. Мне-
ние прокуратуры начали учи-
тывать при подготовке раз-
личных постановлений. Это 
был настоящий подвиг.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Крымские артефакты 
пополнят фонд музея
Москвич Никита 
Томилин собрал 
большую кол-
лекцию арте-
фактов из исто-
рии Крыма. 
Часть он переда-
ет в Государст-
венный истори-
ческий музей.

знай наших

досье
Скаредов Георгий Ива-
нович родился 15 июля 
1937 года в поселке 
Красный Восток Горь-
ковской области. 
В 1954 году поступил 
на юридический факуль-
тет МГУ им. М. В. Ломо-
носова, который окон-
чил в 1959-м. 
С 1984 по 1987 год — 
прокурор города Мо-
сквы. В сентябре 
1996 года вышел на пен-
сию. Награжден орде-
ном «Знак Почета», ме-
далями «Ветеран труда».

18 марта 2014 года
Президент Российской 
Федерации Владимир 
Путин, председатель Со-
вета министров Крыма 
Сергей Аксенов, предсе-
датель Государственного 
совета Крыма Владимир 
Константинов и глава 
Севастополя Алексей Ча-
лый подписали Договор 
о принятии в Российскую 
Федерацию Республики 
Крым и образовании 
в составе РФ новых 
субъектов.

справка
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18 марта 12:43 Москвич Никита Томилин показывает экспонаты, которые он планирует передать в ГИМ. В их числе архивные 
документы и фотографии, а также амфора I века нашей эры, найденная на полуострове
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Завтра будет 
новый день 

Хватит тратить 
время на ерунду

«Человек создан для счастья, как птица для полета». Са-
мый, пожалуй, распространенный афоризм о счастье. 
Каждый помнит со школьной скамьи, правда, отчего-то 
считается, что автор его — Горький: наверное, путаем с не 
менее затертым «Человек — звучит гордо». На самом деле 
расхожее выражение принадлежит другому писателю, Ко-
роленко. Один из самых мрачных и страшных его расска-
зов, «Парадокс», написан в 1894 году, через год после смер-
ти крошечной дочери Лели. Главный персонаж «Парадок-
са» — «феномен, чудо натуры», безрукий карлик, который 
зарабатывает на жизнь, показывая разные фокусы ногами. 
Причесывается гребешком, крестится. И для почтенной 
публики пишет «поучительный афоризм» — как раз фразу 
«Человек создан для счастья, как птица для полета». Не-
счастнейший из несчастных, да как он смеет вообще рас-
суждать о счастье? Что он понимает в такой тончайшей 
материи? А в этом вот и заключается горькая ирония. 
Счастье-то у каждого свое.
Есть свое счастье и у бедного уродца. И у первой весенней 
бабочки, живущей всего один день. И каждый, даже самый 
вроде бы разнесчастный человек, если как следует покопа-
ется в своей памяти, отыщет какую-то золотую искру — 
пусть не год, не месяц и даже не день, но хоть минуту, когда 
он был счастлив. Жаль только, что, как правило, мы пони-
маем, лишь утратив: да, это было оно, счастье. 
Моя подруга Марина вспомнила как-то, как целую осень 
они с мужем на старенькой машине возили сына-младше-
классника по субботам заниматься английским на другой 
конец Москвы. Пока сын учился, родители ходили в мага-
зин. Покупали обыкновенное: сардельки, огурцы, красное 
испанское вино и корм для почтенного своего кота Марти. 
Потом забирали Дениску, и ехали домой по пробкам, и го-
ворили обо всем на свете, и слушали музыку по радио, 
и сын говорил: как хорошо, что мы спрятались от дождя 
в нашей теплой машинке! А дома их встречал Марти. И бы-
ло хорошо, мирно, и после дождливой осени наступила 
зима. Муж, Дима, заболел ковидом в конце зимы и умер. 
Совсем еще молодой человек, сорок с небольшим. Следом 
за ним ушел Марти — где-то они сейчас вместе, Дима 
и Марти, смотрят на Марину, как она крутится. Она силь-
ная и молодец. Растит Дениску, у него теперь сложный под-
ростковый период, но Марина справится.
— А самое большое счастье было в ту, доковидную еще, 
осень. Когда мы вместе прятались от дождя в машине, еха-
ли домой и слушали, как Дениска пересказывает нам свои 
уроки английского, — говорит Марина. — Странно, да? Не 
путешествия на моря, не свадьба, не переезд на новую 
квартиру. А те самые обычные субботы.
Я очень ее понимаю. Один из моих самых счастливых дней 
был в далеком детстве — абсолютно обыкновенный день: 
лето, дача, запах земляники и цветов в бабушкином пали-
саднике. На скамеечке перед домом сидит дед, издали на-
блюдает за мной и младшей сестренкой. Лайка Джек улы-
бается, глядя на нас. Собаки все понимают и умеют улы-
баться. Загнать нас домой под силу только бабушке: «Зав-
тра будет новый день!» — говорит она, и это, пожалуй, 
самое простое и надежное обещание вечного счастья.
И нет ни тени сомнения, что это правильный и естествен-
ный ход жизни: все живы-здоровы, а завтра будет новый 
день. Сейчас летом бывают такие дни, необычайно солнеч-
ные и теплые, безветренные, когда я закрываю глаза и чув-
ствую те же запахи жасмина, купальниц и дорожной пыли. 
«Человек создан для счастья», — думаю я, и мне хочется 
плакать, как, наверное, хотелось плакать карлику из рас-
сказа Короленко. Как хотелось плакать самому Короленко 
в его самый страшный и горький год.

Про трудоустройство молодых в последние годы говорят 
так много и часто, что, казалось бы, уже все проблемы 
должны быть решены. Работодателям не раз напомнили, 
что опыт — дело наживное: нечего, мол, нос воротить от 
тех, у кого его нет. Молодых службы занятости активно 
вдохновляют всевозможными предложениями, позволяю-
щими совмещать учебу с трудовой деятельностью. Родите-
ли, судя по последним опросам, уже поостыли в рвении 
содержать чадо до его глубокой зрелости. Да и сами студен-
ты из года в год в качестве главных претензий к вузам на-
зывают слишком малое количество часов на практические 
занятия в образовательных программах. 
Однако недавнее исследование сервиса по трудоустрой-
ству Работа.ру показало, что вопрос, с какого возраста сто-
ит начинать трудовую деятельность, в обществе нашем 
вызывает много сомнений. Так, каждый пятый россиянин 
считает вообще невозможным совмещать работу с учебой. 
А каждый десятый респондент уверен, что студенту нужно 
сосредоточиться исключительно на образовании, чтобы 
получить максимум знаний. С этими мнениями можно бы-
ло бы согласиться, предположив, что современный студент 
с утра до ночи корпит над учебниками, усердно сидит на 
лекциях и прилежно строчит курсовые. Если бы дело обсто-
яло именно так, у потенциальных начальников, возможно, 
претензий к молодым дипломированным специалистам 
было бы меньше. Хоть теорию бы освоили добросовест-
но — тоже ведь, согласитесь, немалый труд. Но — увы. Ста-
тистика занятости молодежи свидетельствует: далеко не 
всегда речь идет о деле. 
По данным опроса, проведенного экспертной группой 
Финансового университета при правительстве РФ, около 
80 процентов молодых людей более четырех часов еже-
дневно проводят в глобальной сети, из них более трети — 
до восьми часов в сутки. Причем для абсолютного боль-
шинства интернет — это в первую очередь средство ком-
муникации, а потом уже получения различной, в том 
числе и учебной, информации, утверждают аналитики. 
То есть свободное время, чтобы заработать на хлеб насущ-
ный, хотелки всякие, а заодно и опыта жизненного, про-
фессионального набраться, все-таки найти можно. Если, 
конечно, желание стать самостоятельным и приобрести 
полезные навыки победит страсть к зависанию в вирту-
альном пространстве. Одной крупной игровой компани-
ей, к слову, подсчитано: в будние дни на различных он-
лайн-площадках «чертей гоняют» преимущественно 
20-летние геймеры. А по мнению 37 процентов респон-
дентов, рассуждающих на тему начала трудовой деятель-
ности, первую работу нужно начинать искать аккурат 
в 19–21 год. Вот и получается, что, пока государство вкла-
дывает средства, договаривается с бизнесом, чтобы пре-
доставить молодым возможности начать трудовой путь 
как можно раньше, легкомысленное студенчество проси-
живает их впустую.
Готовый добиться успеха, сделать карьеру и оторваться от 
родительского кармана время на ерунду тратить, конечно, 
не будет. И варианты, чтобы выкроить время и на труд, и на 
учебу, найдет. Тогда и работодатель в нем потенциал, пер-
спективу, несомненно, заметит. А офисного планктона, 
скучающего от безделья, развлекающегося в соцсетях и на 
прочих площадках виртуального мира, в российских ком-
паниях и так предостаточно. Подобный опыт на рынке тру-
да уж точно спросом пользоваться никогда не будет. Работа 
в лес, может, и не убежит, но и ждать засидевшихся «на пе-
чи» не станет. И знакомиться с ней стоит как можно рань-
ше, чтобы штаны до дыр не просидеть, а ничего путного 
в жизни этой так и не сделать.

19 марта 1958 года заработал Европейский парламент, заду-
манный до этого как Общая ассамблея. Сейчас в ЕП заседают 
более 700 делегатов-парламентариев. Квота той или иной 
страны зависит от численности ее населения. Например, 
Франция, Германия, Италия и Великобритания имеют более 
чем по 70 депутатов Европарламента каждая, тогда как Кипр, 
Эстония, Люксембург и Мальта — менее 7. Это, конечно, пре-
допределяет «доминирование» крупных стран. Тут надо на-
помнить, что идея Единой Европы в каком-то виде существо-
вала еще со времен империи Карла Великого. Как мечта. 
И первым реализовать эту мечту на руинах мира после Вто-
рой мировой войны предложил 9 мая 1950 года министр ино-
странных дел Франции Робер Шуман. Его мечта состояла 
в том, чтобы создать такой союз, который гарантировал бы 
мир на континенте навсегда. Сначала это был довольно 
скромный проект — по созданию Европейского сообщества 
угля и стали. Но уже там, в этом проекте, говорилось, что «мир 
во всем мире не может быть гарантирован без приложения 
творческих усилий, пропорциональных опасностям, которые 
ему угрожают». Однако сейчас Европа весьма далека от того, 
чтобы гарантировать мир и безопасность на континенте, ко-
торый породил две мировые войны и вообще наибольшее 
число войн в человеческой истории. Европа расколота на Рос-
сию и непримиримый к ней Запад, поводом к чему, разумеет-
ся, стал военный конфликт на Украине. Из него пока не видно 
выхода, который устроил бы обе противостоящие стороны. 
Впрочем, не только украинский конфликт вселяет в европей-
цев неуверенность в завтрашнем дне. Европе хватает и других 
проблем — начиная от миграционного кризиса и кончая фи-
нансовыми пертурбациями. Не хватает лишь одного, но глав-
ного — усилий для того, чтобы вновь возродить веру в обще-
европейскую мечту. Потому что, конечно, сейчас полно по-
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20 мая 2022 года. Посетительница молодежного форума «Карьера и бизнес» Кристина Лохтаева определяет-
ся с тем, как выстраивать свой карьерный путь. Мероприятие нацелено на участие людей от 16 до 35 лет. Ведь 
чем раньше будущие специалисты начнут сочетать теорию с практикой, тем лучше будет результат их работы.

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инсайдер

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.

Куда приводят 
мечты 

литиков, которые «не видят в Европе России», однако в истори-
ческом плане они глубокого заблуждаются. И на Луну вон 
с континента Россия улететь не сможет, даже если бы захотела. 
Что касается граждан стран самого Евросоюза, то они хотят еще 
большего единства перед общими вызовами — но и более эф-
фективных действий политиков по его достижению. К примеру, 

согласно недавним опросам Евробарометра, выяснилось, что 
77% граждан ЕС выступают за единую политику в области 
обороны и безопасности. При этом европейцы разочарованы 
тем, что ценности солидарности, свободы и равенства не пре-
творяются в конкретные предложения, а забалтываются. 
С этими ценностями никак не совмещается то, что, несмотря 
на стремительный технологический прогресс, на передовом 
крае которого Европа, бесспорно, находится, социальное 
и имущественное неравенство растет более стремительными 
темпами, чем тогда, когда был образован Европарламент. Для 
примерно 70 процентов мирового населения. На фоне супер-
пупер экономических и технологических достижений бед-
нейшая половина населения планеты не владеет почти ни-
чем — примерно двумя процентами всего мирового богат-
ства. Тогда как 10 процентов богатейших жителей планеты 
владеют 76 процентами всех ее богатств. И даже на денежных 
потоках, которые щедро лились в том числе на европейцев 
в пору пандемии, нажились прежде всего те, кто и так имел 
достаточно. В их карманах стало в годы пандемии на пять 
триллионов долларов больше. Где были в этот момент «евро-
пейские ценности», которые всегда — в идеальном вариан-
те — были направлены на «улучшение мировоззрения» в пла-
не его гуманизации? Именно европейская общественная 
мысль создала общественно-экономическую модель, осно-
ванную на сильном социальном обеспечении. Но она сегодня 
все чаще дает трещину, хотя Европа и остается континентом 
с наименьшим уровнем неравенства в мире. Осталось только 
сделать такую «малость», как восстановить мир на самом кон-
тиненте. Который невозможен до тех пор, пока все страны 
континента не получат прочные гарантии собственной безо-
пасности. И тут мы вернулись к пункту «А». Хорошо еще, что 
не во времена империи Карла Великого.

3
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Похоже, в медицинской среде престиж ученой степени про-
должает падать. Об этом говорят сухие цифры из только что 
опубликованного сборника «Индикаторы науки: 2023», ко-
торый совместно подготовили Институт статистических ис-
следований и экономики знаний НИУ ВШЭ, Росстат и Мин-
обрнауки. Если 2010 год подарил отечественному здравоох-
ранению 380 докторов наук и 2622 кандидата, то 2021-й — 
лишь 205 и 1274 соответственно. Фактически двойное 
сокращение — не шутка. За те же годы уменьшилось, пусть 
и не столь показательно, число врачей-ученых — с 16,5 тыся-
чи до 14 тысяч. Тенденция, однако.
Как к ней относиться? Кто-то, наверное, начнет сокрушаться 
о развале медицинской науки, вспоминая советские време-
на, когда карьера исследователя манила молодежь сильнее. 
А кто-то, напротив, удовлетворенно кивнет головой: разду-
тые штаты надо сокращать, оставляя лишь лучших.
Так достаточно ли нынешнего количества врачей-ученых? 
Смотря какие задачи перед ними ставятся.
К сожалению, в России научные исследования почти не спо-
собствуют развитию экономики. А жаль, перед глазами све-
жий пример. Созданная в кратчайшие сроки вакцина «Спут-
ник V» не только спасла миллионы людей от тяжелой формы 
ковида, но и принесла прибыль производителям и дистри-
бьюторам. А могла бы вообще озолотить всех причастных, 
сложись для ее продвижения более благоприятная ситуация. 
Технологические прорывы в медицине многократно окупа-
ют затраты на разработку. Открываются производства, по-
являются рабочие места. И потому в технологически разви-
тых странах перспективные исследования в основном ведут 
частные компании.
У нас же медицинская наука изначально рассматривается 
как убыточная сфера, вроде культуры, перед которой госу-

Как поддержать 
престиж ученого 

дарство в вечном неоплатном долгу. Частный сектор ведет ис-
следования с неохотой, привычно полагая, что это задача госу-
дарства. А оно лишь обещает ученым достойное финансирова-
ние в светлом будущем, когда появятся деньги. В результате 
медицинская наука — как, кстати, и здравоохранение — живет 
в условиях хронического недофинансирования. Может ли го-

лодная курочка снести золотое яичко? Может, конечно, но 
лишь изредка. Ведь время гениальных ученых-одиночек дав-
но прошло. Генерирующие прибыль новые медицинские 
технологии разрабатывают коллективы исследователей, ис-
пользующих самую современную аппаратуру. 
Потому и не слышно ни о создании действительно иннова-
ционных лекарств, ни о прорывных медицинских техноло-
гиях. Все это привозится из-за границы. Тоже выход, импорт 
позволяет обеспечивать потребности здравоохранения. Но 
стоит ли тогда удивляться падению престижа профессии 
врача-ученого? И тому, что молодые перспективные кадры 
стремятся уехать за рубеж.
Раньше счастливые обладатели ученых степеней получали 
повышенную зарплату и даже имели право на дополнитель-
ные метры жилой площади. Сейчас льгот практически нет. 
Хотя клиники, как государственные, так и частные, по-
прежнему хвалятся числом работающих у них кандидатов 
и докторов наук. Будто наличие ученой степени гарантирует 
высокую квалификацию. Но все больше пациентов понима-
ют, что защита кандидатской диссертации свидетельствует 
лишь о том, что в аспирантуре доктор следовал всем указа-
ниям своего руководителя. А опыт, клиническое мышление 
и наконец элементарная добросовестность специалиста — 
совсем другая — не научная — история.
Сегодня врач-практик с хорошей репутацией может зараба-
тывать на порядок больше врача-исследователя. Ученая сте-
пень дает возможность преподавать в вузе, но это нужно да-
леко не каждому. Рассказывают смешное: дескать, дошло до 
того, что стагнирует даже подпольный рынок заказных «дис-
сертаций под ключ». Поддержать престиж научного работ-
ника могут только проекты, которые сами становятся драй-
верами экономического развития.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

завуч

«Не мы такие, жизнь такая» — удобный принцип 
жизни для многих, но не для Наталии Покровской. 
Она смотрит на происходящее только объективно. 
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Причин у кризиса много, не меньше и рецептов 
увернуться от него. Только можно ли доверять 
экономистам, которые своими рекомендация-
ми каждые полтора десятилетия обрушивают 
мировую экономику? Если бы у архитекторов 
с такой регулярностью падали дома, они не то 
что бы сидели без заказов, а занимались бы фи-
зическим трудом в местах не столь отдаленных. 
Финансисты ловко устроились, подобная судь-
ба им не грозит.
Какого экономиста ни спроси, каждый заткнет 
за пояс Адама Смита и Джона Кейнса. Но мне 
кажется, точнее всех сказал о финансовых про-
блемах XXI столетия великий врач древности 
Парацельс: «Все есть лекарство и все есть яд. 
И то и другое определяет доза». Парацельс имел 
в виду аптечные склянки, но сегодня высказы-
вание актуально по отношению к доллару.
Как сказал другой великий человек — Михаил 
Жванецкий, — лучше маленький доллар, чем 
большое спасибо. Конечно, американские фи-
нансисты не читали Жванецкого и вряд ли слы-
шали о Парацельсе, но в тяжелый период панде-
мии COVID, когда опрокинулись многие отрас-
ли, они не нашли иного способа поддержать 
бизнес и население, чем включить печатный 
станок и разбрасывать деньги едва ли не с вер-
толета. Об отдаленных последствиях не дума-
ли, но на короткой дистанции Америке удалось 
сохранить ровное дыхание.

■
Сегодня большинство экспертов называют бес-
контрольный рост денежной массы, которая не 
обеспечена производством, основной причи-
ной финансового кризиса. Триллионы долла-
ров, залитых в экономику с 2020 года, бизнес-
мены и простые граждане спешили вложить 
куда попало. Ситуация напоминает фильм 
скандального режиссера Марко Феррери «Боль-
шая жратва» с Марчелло Мастроянни. Только 
вместо изысканной еды — доллары, доллары... 
Рухнули два крупных банка — Silicon Valley 
Bank и Signature Bank. Первый — столп венчур-
ной экосистемы Кремниевой долины и всей 
американской экономики, который поддержи-
вал рисковые стартапы и высокотехнологич-
ный бизнес. Формально это 16-й банк США, но 

Мир замер в тревожном ожидании глобального финансового кризиса, которому злые аналитики предрекают масштабы экономической катастрофы 2008 года. 
В Америке один за другим ложатся крупные банки, а президент Байден обращается к нации с успокоительными речами, которые напоминают сеансы психотерапии, 

только не содержат убедительной дорожной карты выхода из кризиса. Разбираемся в происходящем. 

США выпустили так много необеспеченных денег, что они угрожают мировой экономике

Отравление долларом
комментарии экспертов
ВАСИЛИЙ СОЛОДКОВ
ДИРЕКТОР БАНКОВСКОГО ИНСТИТУТА НИУ ВШЭ

Во-первых, нет никаких предпосылок 
к тому, что банковская система США рух-
нет. Сейчас закрылись только два банка. 
Один специализировался на финансиро-
вании стартапов, а другой пользовался 
популярностью у владельцев криптова-
лют. Эти учреждения работают только 
в узконаправленной сфере, поэтому их 
банкротство можно расценивать как про-
блемы в одной определенной отрасли, 
а не во всей стране в целом. Акции круп-
ных банков пострадали, но в пределах 
нормальной изменчивости цен, свой-
ственной для рынка ценных бумаг. 
Я не вижу здесь ни повторения кризиса 
2008 года, ни каких-либо проблем 
для России. Тем более что сейчас мы 
меньше зависимы от финансового влия-
ния Запада.

АНТОН БРЕДИХИН
ПОЛИТОЛОГ

Банкротства крупных американских бан-
ков всегда негативно сказываются на ми-
ровых финансовых рынках. Закрывшиеся 
организации играли важную роль в вен-
чурных инвестициях, поэтому их крах 
в какой-то степени отразится на техноло-
гическом развитии США. Однако если 
кризис не доберется до игроков из первой 
десятки, то, скорее всего, глобальных по-
следствий не будет. Самое главное — за-
крытие банков для экономики США озна-
чает снижение доверия к их системе и фи-
нансовым институтам, а также ужесточе-
ние условий предоставления кредитов. 
Все это приведет к падению доверия насе-
ления к действующему американскому 
правительству и Джо Байдену, который 
может и не удержать ситуацию. Такой 
большой резонанс и все эти проблемы 
ставят огромный минус напротив его име-
ни в избирательных бюллетенях. 

ВАЛЕНТИН КАТАСОНОВ
ПРОФЕССОР КАФЕДРЫ МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ФИНАНСОВ МГИМО

Банкротства банков, конечно, будут про-
должаться. Может быть, американцы по-
пытаются затормозить этот процесс. 
И ФРС может бросить на эти цели до двух 
триллионов долларов. Но их явно не хва-
тит. Так что до какого-то момента они смо-
гут сдерживать ситуацию, но потом плоти-
ну все равно прорвет. Что касается России, 
то спасибо коллективному Западу, кото-
рый ввел против нас санкции. Именно по-
этому нас ситуация не коснется. Мы вы-
строили схему, которая нас защитит 
от всех этих кризисов. И Запад нам помог. 
Хотя, конечно, стена достаточно зыбкая. 
Тем не менее я думаю, что напрямую удара 
по российским банкам не будет, но может 
зацепить нашу экономику. Может слу-
читься спад спроса на энергоносители, 
что приведет к снижению цен на них. 
А наша экономика — сырьевая. Поэтому 
нам тоже будет несладко. 

АНДРЕЙ КРУПСКИЙ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ЗАЩИТЕ
В СУДЕБНЫХ СПОРАХ И ПРОЦЕДУРАХ БАНКРОТСТВА 
ОБЩЕРОССИЙСКОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 
МАЛОГО И СРЕДНЕГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
ОПОРА РОССИИ 

Это показательная история. И американ-
ская «передовая» экономика мира не кон-
тролирует все факторы, влияющие на та-
кие стабильные институты, как банки. Си-
туация становится все более многофак-
торной, и учесть каждый из них 
становится все сложнее. Даже в условиях 
глобализации невозможно понять, что 
происходит на другом конце мира. Понят-
но, что власти США постараются удержи-
вать ситуацию. Но сначала было ощуще-
ние, что это какая-то большая волна, ко-
торая будет иметь много непредсказуе-
мых последствий. Однако сейчас похоже, 
что эту историю удастся удержать. Но она 
еще раз показала несовершенство аме-
риканской системы и лишний раз под-
твердила, что безопасного, в экономиче-
ском смысле, места в мире нет. Но Россия 
уже год живет отдельно от американских 
институтов, так что нам это не страшно. 
И эта история еще раз подтверждает, 
что нам надо отказываться от долларовой 
зависимости. 

ЛАЗАРЬ БАДАЛОВ 
ЭКОНОМИСТ

Развитие ситуации будет зависеть 
от дальнейших действий ФРС. Понятно, 
что банки спасать не будут. Но убытков 
вкладчиков при этом не допустят. 
Проблемы в стране были спровоцированы 
тем, что за последний год ФРС существен-
но повысила ключевую ставку, и для бан-
ков этот шаг оказался существенным 
с точки зрения реализации процентного 
риска. Поэтому ФРС сейчас могут либо 
продолжать повышать ставку, руковод-
ствуясь борьбой с инфляцией, либо отка-
заться из-за возможности других бан-
кротств банков. В конце марта у ФРС будет 
очередное заседание. И тогда мы сможем 
получить промежуточный ответ. Но мне 
кажется, что они все-таки примут во вни-
мание ситуацию с инфляцией, сделав вид, 
что проблемы с крахом банков незначи-
тельны. 

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
Обозреватель

нигде нельзя заработать столько денег, сколько 
в банке. «Что такое ограбление банка по срав-
нению с основанием банка!» — восклицал не-
мецкий драматург Бертольд Брехт. Но амери-
канцы сумели создать гениальную финансовую 
систему, в которую погрузили весь мир. О та-
ких оборотах даже мечтать не могли генуэзские 
ростовщики и венецианские купцы.
Из всех хитроумных сетей самой выгодной ока-
залась так называемая Бреттон-Вудская систе-
ма, которая была создана в 1944 году и держа-
лась до 16 марта 1976 года. Но в выигрыше ока-
зался только один вкладчик — США, а все 
остальные — на бобах. В ту эпоху, получив уско-
рение заказами Второй мировой, произошел 
резкий рост производительности труда. Как 
результат — огромные излишки товаров. В ве-
дущих странах объем внешней торговли превы-
сил внутренний рынок. Как увязать валюты? 
Банкиры из 44 стран, собравшись на курорте 
Бреттон-Вудс в штате Нью-Гемпшир, договори-
лись, что эквивалентом будет тройская унция 
(30 граммов) золота по жестко привязанной 
цене 35 долларов. Прочие валюты фиксируют 
курсы к доллару. Святая простота!
В Бреттон-Вудсе присутствовал представитель 
СССР. Но Сталин оказался единственным миро-
вым лидером, который не подписался под си-
стемой. США предлагали СССР за согласие без-
умные деньги — 6 миллиардов при поставках 
по ленд-лизу на 11 миллиардов. Но Сталин и Ар-
сений Зверев, который был министром финан-
сов СССР рекордные 22 года, считали, что согла-
сие будет означать финансовую кабалу от США, 
которую ощутили все прочие страны.
США быстро сосредоточили у себя 80 процен-
тов мировых запасов золота и получили широ-
кие возможности по контролю над мировой 
экономикой. В США были учреждены финан-
совые институты, которые диктуют политику: 
Международный валютный фонд (МВФ), Все-
мирный банк и Генеральное соглашение по 
тарифам и торговле, теперь Всемирная торго-
вая организация. Страны, которые отпочкова-
лись от СССР, сегодня смотрят на МВФ как кро-
лик на удава.
Грозит ли российскому рублю финансовый 
кризис? В очередной раз Россия может поблаго-
дарить санкции, которыми Запад окружил на-
шу страну. Российская финансовая система те-
перь не сильно зависит от потрясений, которые 
стали губительными для западных банков. Из-
за частокола санкций не обрушился ни один 
российский банк, хотя ликования были бы лег-
комыслием. Единственный риск для России — 
мировой кризис, если обвал финансовой систе-
мы камнепадом пройдется по всем странам. 
Санкции для России оказались целебной при-
вивкой. А доллар? Что ж, пусть идет лесом и не 
портит чужую жизнь.

его стратегическое значение много выше. Вто-
рой банк работал с малым и средним бизнесом 
на Восточном побережье, а эта отрасль обеспе-
чивает динамизм американской экономиче-
ской модели. Ликвидирован также банк 
Silvergate, который специализировался на ин-
вестициях в стартапы и работал в области крип-
товалюты. Для банковской системы нет ничего 
опаснее паники среди вкладчиков. Смертный 
приговор для банка — бегство клиентов, кото-
рые спешат спасти свои кровные депозиты. 
В случае с лопнувшими банками ситуацию усу-
губило то, что основная масса клиентов — мо-
лодые бизнесмены, пользователи социальных 
сетей. Тревожные новости в их среде распро-
страняются мгновенно, собирать совет дирек-
торов не требуется. Возникает мгновенный 
эффект домино, когда крушение не самого 
крупного банка может разрушить равновесие 
всей банковской системы. Этот эффект повто-
ряется в истории многократно, в том числе 
в 2008 году. Призрак домино завис над запад-
ной банковской системой по обе стороны Ат-
лантики.

■
Любитель игры в гольф президент Байден на-
кануне экстренной пресс-конференции из на-
ставлений советников усвоил, кажется, един-
ственный урок — запускать домино в нацио-
нальную банковскую систему ни в коем случае 
нельзя. И потому Байден на голубом глазу обе-
щал, что вкладчики обязательно получат свои 
сбережения. Но в США под страхование попада-
ют лишь вклады величиной менее 250 тысяч 
долларов. А в Silicon Valley Bank это лишь 4 про-
цента вкладов.
Насколько отвечает президент Байден за свои 
громкие обещания? Кстати, экс-президент 
Трамп предрекает Америке катастрофу, срав-
нимую с Великой депрессией 1930-х годов. Бай-
ден вешает всех собак на ненавистного Трампа. 
Можно предсказать, что в президентской гонке 
тема финансового кризиса станет одним из ко-
зырных аргументов, дабы претенденты полива-
ли друг друга ушатами грязи. О реальном сце-
нарии цепной реакции, о которой не хочет слы-
шать Байден, говорят проблемы сразу четырех 

крупнейших американских банков: JPMorgan 
Chase, Bank of America, Citigroup и Wells Fargo. 
Всего за день они лишились 60 млрд долларов 
рыночной стоимости. Инвесторы начали рас-
продавать акции, чем спровоцировали даль-
нейшее снижение портфеля ценных бумаг. 
Каждый день ситуация становится тревожнее, 
а обещания властей принять решительные ме-
ры ожидаемого эффекта не дают. Обвалились 
котировки десятков американских банков. 
С каждым днем инвесторы уверяются в том, что 
власти не станут бросать банкам спасательный 
круг. Риск — благородное дело, а благородство 
не предполагает жалости.

Какие, к слову, меры могут предложить власти 
США? Наиболее радикальный способ — залить 
кризис новыми долларами, включить печат-
ный станок, чтобы вернуть вкладчикам их ка-
питалы. Трудно не согласиться с умными людь-
ми, которые говорят, что в глобальном мире не 
передовые технологии и не ядерное оружие, 
а доллар стал главным оружием, который обе-
спечивает Америке статус супердержавы, пыта-
ющейся диктовать всему миру свои устои.
Гегемония доллара — это трагедия для мира. 
Все чаще Америка напоминает стадо гигант-
ских динозавров, которые шествуют по лесам 
мезозоя, пожирая всю растительность и остав-
ляя за спиной мертвые просеки. По-амери-
кански это называется экономическая помощь, 
становление рыночной экономики и приобще-
ние к либеральным ценностям. У диплодоков 
и микроцератусов в черепной коробке не уме-
щалась мысль о том, что они разрушают устой-
чивость биоценоза. Так и адепты американских 
ценностей не могут вообразить, что их навязан-
ное вмешательство расшатывает традицион-
ные устои и ценности других народов и госу-
дарств.

■
Все больше стран на всех континентах отказы-
ваются от доллара, который становится токсич-
ной валютой, разрушающей национальный 
суверенитет. А как красиво все задумывалось! 
Американцы были не первыми, кто понял, что 

Ситуация 
становится 
все тревожнее, 
а власти только 
обещают 
принять меры 

До середины ХIХ века экономические кризисы носили локальный характер. Первый мировой 
произошел в 1857-м. Кризис, как водится, начался в США — из-за массовых банкротств же-
лезнодорожных компаний и обвала рынка акций. Коллапс на фондовом рынке спровоцировал 
кризис американской банковской системы. Череда банкротств банков быстро перекинулась 
на Англию, а затем на всю Европу и Латинскую Америку. Следующий финансовый кризис гря-
нул в1873-м. Сначала оказалась закредитована Латинская Америка, потом случился спекуля-
тивный подъем на рынке недвижимости в Германии и Австрии, в результате чего рухнули фон-
довые рынки в Вене, Цюрихе и Амстердаме. В США банковская паника началась после сильно-
го падения акций на Нью-Йоркской фондовой бирже. В 1914 году произошел международ-
ный финансовый кризис, вызванный началом Первой мировой войны. Затем кризисы 
следовали регулярно: в 1920–1922 годах, 1929–1933-х, 1957–1958-х, 1973-м, 1994–1995-х го-
дах, 1997-м, 2008–2009-х. Сейчас, судя по всему, назревает очередной мировой коллапс.

ИСТОРИЯ

В июле 2020 года Международный валютный фонд предупредил, что доминирование доллара США может усилить падение мировой торговли и экономической активности в краткосрочной перспективе
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точка Сегодня точку в номере ставят спецпредставитель МИД России по гуманитарным связям России и США голливудский актер Стивен Сигал и президент РОО «Ямал- 
Айкикай» Артемий Лазарев (на переднем плане справа), который на торжественной церемонии открытия Всероссийского центра айкидо вручил актеру книгу 
по истории родного края. Новое спортивное учреждение находится в Москве на проспекте Вернадского. Сигал, кстати, занимается айкидо с детства. И еще до полу-
чения российского гражданства мечтал открыть в нашей стране школу айкидо Что же, его мечта сбылась! В честь открытия в центре прошли показательные высту-
пления, на которых команды из разных городов России показывали чудеса гибкости, демонстрировали приемы ударной и бросковой техники. Также здесь прошел 
турнир по универсальному айкидо. В первом раунде участники должны были отразить атаку со спины и уложить противника, а в последующих задача раз за разом 
усложнялась. Судьи скрупулезно отслеживали успехи и ошибки бойцов. Сигал, как эксперт, отметил высокий потенциал наших спортсменов.

Банковские счета 
хотят создавать 
детям с рождения. 
И как вам?

НАТАЛЬЯ КАРПОВИЧ
РУКОВОДИТЕЛЬ ОБЪЕДИНЕНИЯ 
МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ МОСКВЫ

Это хорошая идея. Раньше 
в СССР была сберкнижка, куда 
родители клали деньги для ре-
бенка. И это очень похоже на 
предлагаемую инициативу. 
Многие родители сегодня де-
лают накопительный счет для 
детей через страховые компа-
нии. И будет хорошо, если та-
кая практика начнет работать 
на государственном уровне. 
Главное, чтобы этот инстру-
мент был защищен финансо-
во от инфляции и чтобы семья 
чувствовала себя партнером 
государства для рождения де-
тей. А как именно такая ини-
циатива будет влиять на демо-
графию страны, пока сложно 
спрогнозировать. Нужно по-
смотреть по итогам хотя бы 
трех лет, и уже тогда можно 
делать выводы об эффектив-
ности таких счетов. 

РУСЛАН ТКАЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОГО 
ГОРОДСКОГО РОДИТЕЛЬСКОГО 
КОМИТЕТА 

Инициатива вкладывать неф-
тегазовые доходы в детей — 
хорошая. Но делать это нужно 
иначе. Например, расширять 

материнский капитал. А что 
касается счетов для детей, от-
крытых при рождении, — 
в них нет смысла. Государство 
будет пополнять его на протя-
жении 18 лет, чтобы человек 
потом мог потратить средства 
на жилье или учебу. Но поче-
му бы сразу не направить эти 
деньги на расширение бюд-
жетных мест в вузах? В цепоч-
ке будет лишний посредник — 
банк, который будет иметь 
прибыль.

ВЛАДИМИР ГРИГОРЬЕВ 
КАНДИДАТ ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

Я считаю, что нефтегазовые 
доходы нужно направлять на 
создание инфраструктуры для 
детей, где они будут расти 
и развиваться. Речь идет 
о спортивных площадках, 
школах, вузах, секциях. И что-
бы все это было для ребят бес-
платно или хотя бы недорого. 
А деньги, лежащие на счету, 
имеют свойство обесцени-
ваться, тысяча рублей сейчас 
стоит дешевле, чем два или 
три года назад. То же самое бу-
дет и здесь, а тут пройдет це-
лых 18 лет. Надо не деньги ко-
пить, а вкладывать в то, чем 
будут пользоваться сегодня.

В Госдуме предложили открывать счета для детей с мо-
мента рождения. Пополнять баланс таких вкладов хотят 
дополнительными нефтегазовыми доходами, которые 
сейчас хранятся в Фонде национального благосостоя-
ния. Пополнить баланс счета смогут и родственники. 

вопрос дня

Подготовила АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Зачем нужна 
старость 
Старость настолько дискредитирована в обществе, что ей 
нужна защита, не только социальная, но и репутационная. 
Не хочется стареть с непреходящим чувством вины перед 
членами семьи и обществом за то, что ты несимпатичная 
обуза, ярмо на шею. Прошлое оказывает плохую услугу, 
если вы были активны, энергичны, красивы, профессио-
нальны, и вдруг — беспомощны, некрасивы, скучны, бед-
ны, наконец. Надо что-то оставлять на старость, чтобы 
поддерживать интригу, вызывать интерес к себе. В этом, 
должно быть, искусство старения. Старость нужно закла-
дывать как опцию в жизнь, планировать. Мои подруги 
выучились водить авто после 50, чтобы самостоятельно 
ездить на прием к доктору. Для них сохранить авто-
номность — это сохранить зрелость. А молодость можно 
вспоминать. Старость — это привилегия избранных. По-
моему, это логично — становиться с каждым годом счаст-
ливее, красивее, мудрее. Главная мудрость человека — это 
легко отказываться от ненужного, неинтересного. Стари-
ки проявляют высокую избирательность в силу дефицита 
времени и сил. Нелепо хвататься за все подряд, напяли-
вать все модные аксессуары, смешивать алкогольные на-
питки и разных друзей, а в каждом страховом агенте ви-
деть спасителя и потенциального жениха, утешение в ста-
рости. Это наша вина. Мы так мало уделяем внимания 
старикам, что им остается побираться в поисках внима-
ния. Жизнь — это нарастающая специализация, когда чем 
меньше возможностей и навязанного выбора, тем больше 
свободы и благоденствия. Старость — это время прощать-
ся. Не забыть написать возлюбленным последние письма, 
то-то обрадуются. Это часть завещания — смыслы. 
А смысл — это связь важных событий, которые выпали на 
вашу долю. Как ее обозначить? Любовь, разочарование, 
дружба, предательство? Да вы и были этим смыслом, и по-
ка еще есть. Жить медленнее, дольше смотреть в глаза 
друг другу, крепче держаться за руки, тише входить 
в спальню, есть на завтрак лесные ягоды пригоршнями, 
пить чай по капле, пристально всматриваясь вдаль, а на 
самом деле внутрь. Старость — время гармонизации, со-
бирания в букет всех цветов, собранных по дороге. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Форум
Рынок труда — 2023

 Охотный Ряд
Ул. Тверская, 3
Гостиница The Carlton, 
зал «Москва»
21 марта, 09:30, бесплатно
Участники форума обсудят, 
какое влияние оказывает 
на HR-сферу тренд на цифро-
визацию. Эксперты поговорят 
о том, как будет дальше транс-
формироваться отрасль, в чем 
заключаются плюсы и минусы 
внедрения электронного 
кадрового документооборота, 
автоматизации процессов най-
ма и увольнения сотрудников. 
Кроме того, эксперты подска-
жут, какие краткосрочные из-
менения в кадровых стратегиях 
наиболее востребованы сейчас 
и как нужно оптимизировать 
работу с персоналом в условиях 
неопределенности.

Выставка
Modern Bakery Moscow

 Выставочная
 Краснопресненская наб., 14
ЦВК «Экспоцентр»
21 марта, 10:00, бесплатно
На мероприятии произво-
дители презентуют новейшее 
оборудование для хлебопе-
карного дела. Гости выставки 
увидят современные упаковоч-
ные аппараты, печи, машины 
для очистки. Кроме того, про-
изводители хлеба представят 
кондитерские и хлебопекарные 
смеси нового поколения, 
ингредиенты для оформления 
изделий, уникальные сладо-
сти и необычный шоколад. 
Мероприятие будет интересно 
участникам сферы и экспер-
там. На выставке гости смогут 
обменяться опытом, увидеть 
направления для развития 
своего бизнеса. 

деловая афиша

Знаменитый ученый и бард Александр 
Городницкий отмечает юбилей 

Сегодня исполняется 90 лет 
автору сотен песен и ученому 
Александру Городницкому. 
В этом году мэтр отмечает 
и еще один юбилей: первые 
его произведения родились 
в экспедиции 1953 года, 
70 лет назад! 

На песнях Александра Город-
ницкого выросло не одно 
поколение, причем речь не 
только о наших соотечествен-
никах: его произведения пе-
реведены на английский 
и болгарский, иврит и испан-
ский, а также немецкий, 
польский, французский, чеш-
ский и другие языки. 
Увы, пообщаться с юбиляром 
и передать ему поздравления 
от наших читателей и сотруд-
ников «ВМ» не удалось: сей-
час он в клинике в Германии, 
за его жизнь бьются немец-
кие врачи. Искренне надеясь, 
что он победит болезнь, мы 
попросили сказать добрые 
слова о мэтре худрука Центра 

авторской песни, многолет-
него аккомпаниатора Город-
ницкого Александра Костро-
мина: 
— Песни Александра Город-
ницкого стали частью моей 

жизни еще в школе, классе 
в седьмом-восьмом. Я был 
еще ребенком, а песни уже 
были взрослыми, и было по-
нятно, что это песни настоя-
щего мужчины, настоящего 

человека и написаны они 
о вещах, которые с ним про-
исходят на самом деле: это 
и экспедиции в северные 
края, и полярная авиация... 
Уже тогда было очевидно, что 
масштаб личности этого че-
ловека не сопоставим с ближ-
ним моим окружением. Что 
замечательно: романтиче-
ский ореол, который его окру-
жал в те давние годы, Алек-
сандру Моисеевичу удалось 
пронести с собой через всю 
жизнь! И 22 марта в книжном 
клубе «Гиперион» будет сбор-
ный концерт, на котором пес-
ни Городницкого будет испол-
нять в основном молодежь. 
И кстати, вот что еще. Когда 
моему 12-летнему сыну 
в школе задали сочинение 
о выдающихся людях России, 
он долго думал и выбрал 
Александра Городницкого! 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru

КОЛЛЕКТИВ ВМ ЖЕЛАЕТ 
АЛЕКСАНДРУ ГОРОДНИЦКОМУ 
ЗДОРОВЬЯ, СИЛ И НОВЫХ ПЕСЕН, 
КОТОРЫХ ВСЕ ОЧЕНЬ ЖДУТ! 

дата

Бесконтактный вид спорта, 
подходящий для всей семьи
В футбольно-легкоатлетиче-
ском комплексе ЦСКАпро-
шел первый в этом году тур 
бизнес-лиги по тэг-регби.

По словам пресс-атташе рег-
би-клуба ЦСКА Рустама Хаби-
рова, тэг-регби — веселая 
и захватывающая форма бес-
контактного регби, подходя-
щая для мужчин и женщин 
всех возрастов. Главное его 
отличие от классического ви-
да спорта состоит в том, что 
тут не применяются захваты. 
Вместо этого с пояса соперни-
ка надо сорвать особую лен-
точку — тэг, — которая кре-
пится на липучке. Кроме того, 
в игре нет привычных ворот.
— Каждая команда состоит из 
шести игроков на поле, — го-
ворит Рустам. — При этом не 
менее двух из них должны 
быть девушки. 
Несмотря на то что это доста-
точно новый для столицы вид 

спорта, он пользуется высо-
ким спросом.
— Те игры, которые прошли, 
показали, насколько популяр-
ны и интересны эти соревно-
вания, — добавил Рустам.
Он уточнил, что каждая игра 
длится пять минут. 
— Но в любом случае не-
сколько тренировок потребу-
ется. Во-первых, чтобы уз-
нать правила, а во-вторых, 
чтобы хоть как-то сыграться. 
Но даже дети, для которых мы 
провели несколько мастер-
классов, начинают быстро 
понимать, что к чему, — ска-
зал Харибов. 
Кстати, дети игроков, кото-
рые приняли участие в состя-
зании, могли пройти полосу 
препятствий, проверить свою 
меткость в бросках регбийно-
го мяча и поучаствовать в раз-
личных конкурсах.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68
20/III Американские горки. 
21/III Поминальная молитва. 
22/III премьера Бег. 23/III Шут 
Балакирев. 24/III Последний 
поезд. 25/III Королевские игры. 
26/III Вишневый сад. 27/III Под 
одной крышей. 28/III премьера 
Бег. 29/III Ва-банк. 30/III До-
ходное место. 31/III  Женитьба. 
1/IV Юнона и Авось. 2/IV По-
минальная молитва. 3/IV Под 
одной крышей. 4/IV Последний 
поезд. 5/IV премьера Бег. 
6/IV Безумный день, или Же-
нитьба Фигаро.

Творч. объединение В. Вексельмана

Музей-усадьба Ф. И. Шаля-
пина (филиал Российского 
национального музея музыки)
Новинский бул., 25–27, 
✆ (495) 605-65-15 (доп. 1166), 
✆ (915) 168-07-14
30/III в 19 ч. «Жемчужины ка-
мерной музыки: С. В. Рахмани-
нов». Избранные произведения 
С. В. Рахманинова. Владимир 
Скоморохов (фортепиано).

Москонцерт на Пушечной. 
Бальный зал 
Пушечная ул., 4, стр. 2, 
✆ (915) 168-07-14
12/IV в 19 ч. «Фортепианные 
шедевры русских композито-
ров». Камелия Хоанг (фортепи-
ано). Фортепианные произведе-
ния Чайковского, Рахманинова, 
Прокофьева.

Детский сказочный театр

Ул. Таганская, 15а 
(здание театра на территории 
Детского Таганского парка ), 
✆ (985) 400-86-99
22/III в 12 ч. Царевна-Лягушка. 
23/III в 16 ч. Не буду просить 
прощения. 24/III в 16 ч. Золушка. 
25/III в 12 и 15 ч. Заколдованный 
лес. 26/III в 12 и 15 ч. Королев-
ство кривых зеркал. 
31/III в 16 ч. Царевна-Лягушка. 
1/IV в 12 и 15 ч. Сказка про Сол-
дата и Жар-птицу и про глу-
пую царицу. 2/IV в 12 и 15 ч. 
Заколдованный лес. 5/IV в 17 ч. 
Заколдованный лес. 6/IV в 17 ч. 
Королевство кривых зеркал. 
8/IV в 12 и 15 ч. Королевство 
кривых зеркал. 9/IV в 12 и 15 ч. 
Царевна-Лягушка.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Риелтор Т. (916) 163-83-92 

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

досье
Александр Городниц-
кий родился 20 марта 
1933 года в Ленинграде. 
Советский и российский 
ученый-геофизик, поэт, 
один из основополож-
ников жанра авторской 
песни в России. Заслу-
женный деятель науки 
и заслуженный деятель 
искусств РФ, автор сотен 
научных трудов, бард 
и писатель. Пережил 
первый год блокады. 
Самые известные произ-
ведения: «Снег», «Герку-
лесовы столбы», «Ат-
ланты», «Песня поляр-
ных летчиков», «Жена 
французского посла». 
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20 марта 2018 года. 
Александр Городницкий 
перед концертом




